
 ■ АННА БОЯРИНОВА
 ■ a.boyarinova@vm.ru

Георгию Марусеву и Васи-
лию Кривову из школы 
№ 2017 всего 22 года на 
двоих. Эти 11-летние ре-

бята уже собрали робота, ко-
торый умеет строить башни 
из конструктора за полторы 
минуты. Высокоточный по-
мощник и принес мальчиш-
кам  победу на олимпиаде 
в номинации «Манипулятор. 
Младшая группа». 
Секрет успеха, признаются 
ребята, в разделении труда.
— Робота построил я, — гово-
рит Гоша. — Он небольшой: 
и в высоту, и в длину, и в шири-
ну — по 25 сантиметров. Каж-
дый делал свою работу. Учи-
тель школьного кружка по ро-
бототехнике Сергей Владими-
рович (Мустафин — учитель 
информатики школы, тренер 
ребят.  — «ВМ») дал задачу. 
Мы вместе думали, как ее мож-
но решить быстро и качествен-
но. Собирались и у меня дома.
— А я написал про-
грамму к роботу, — 
добавляет Вася.
Ребята занимаются 
в бесплатном круж-
ке при учебном за-
ведении. Вася запи-
сался в него в нача-
ле года, а Гоша — 
через три месяца.
— Сергей Владимирович по-
сле Нового года сказал, что бу-
дет Олимпиада, — рассказы-
вает Вася. — Мы сами решили 
поехать. Готовились три меся-
ца. Я смог усовершенствовать 
программу для робота.  
Москвичи на олимпиаде стол-
кнулись с сильными конку-
рентами. 
— Мы нашего робота собрали 
уже из готовых деталей, — по-

яснил Вася. — У конкурентов 
мне очень понравился робот, 
собранный из деталей, напе-
чатанных на 3D-принтере. Но 
тем ребятам не повезло. 
— Наш робот был простым 
и легким в управлении, — под-
тверждает слова напарника 
Гоша. — Удача нам улыбну-

лась. На Москов-
ской олимпиаде мы 
не заняли призово-
го места. Случай-
но — у робота про-
грамма дала сбой. 
Тогда ребят поддер-
жал учитель — это 
тоже помогло побе-
дить. А еще — по-

могла дружба. Вместе все де-
лать легче, считают ученики.
— Мы друг друга дополняли 
в работе, быстро все согласо-
вывали, — уверяет Вася. — 
Гоша очень ответственный. 
— А Вася очень трудолюби-
вый и много раз проверяет 
себя, — подтверждает Гоша.
Теперь ребята мечтают стро-
ить мосты и создавать робо-
тов, которые пишут стихи.

— А еще придумать бокс, в ко-
тором участвовали бы робо-
ты, — добавляет Гоша. — 
А люди бы ими управляли. 
Вопрос о выборе будущей про-
фессии перед школьниками 
и вовсе не стоит.
— Я мечтаю стать изобретате-
лем, — рассказывает Гоша. — 
Считаю, на улицах не хватает 
робота, который бы контро-
лировал выброс мусора. 
А иногда сам убирался.
— А я инженером буду, — уве-
рен Вася. — Или программи-
стом.
Пока же мальчишки отдыха-
ют и потихоньку готовятся 
к следующему учебному году 
и Московской робототехниче-
ской олимпиаде.
— Я пока читаю, — говорит 
Гоша. — Именно сейчас — 
«Остров сокровищ» Роберта 
Стивенсона. Мне очень нра-
вится эта книга, особенно 
главный герой Джим Хокинс. 
— А я гоняю на велике в Парке 
Горького, — говорит Вася.

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО ➔ СТР. 2

Валюта сегодня
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Построим сорок 
детсадов и школ

Мощный насос собрал все осадки

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Около 40 образователь-
ных и дошкольных уч-
реждений планируется 
построить в столице за 

счет средств городского бюд-
жета, сообщил вчера замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной 
политики и строи-
тельства Марат Хус-
нуллин (на фото).
— Каждый год 
в Москве сдается 
порядка 25–27 дет-
ских садов и 15–16 
школ и пристро-
ек, — отметил гла-
ва столичного Стройкомплек-
са. — Проблему с очередно-
стью в детских садах мы побе-
дили. Если построим в этом 
году 25 детских садов, то полу-
чим 120 тысяч квадратных 

метров новых образователь-
ных учреждений. Вместе со 
школами этот объем равен 
практически 200 тысячам 
квадратных метров. 
При этом доля бюджетного 
строительства за последний 
год сократилась. Инвесторы 
при комплексной застройке 
микрорайонов обязаны созда-

вать социальную 
инфраструктуру.
Всего за год в сто-
лице построят 
25 школ и блоков 
начальных клас-
сов. Шесть из 
них — на внебюд-
жетные средства. 
Всего в городе от-

кроется 35 новых детских са-
дов более чем на 6,8 тысячи 
мест. 13 из них создадут за счет 
инвесторов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 2

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

 ■ ПАВЕЛ ЕФИМОВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера в Москве было за-
действовано около 1000 
сотрудников Мосводо-
стока для устранения 

затоплений проезжей части 
и тротуаров на улицах города. 
Погода утром 27 июля препод-
несла «сюрприз» москви-
чам — на город обрушился 
мощный ливень. Но комму-
нальщики заранее подготови-
лись к непогоде и вывели на 
улицы спецтехнику и 289 бри-
гад для предотвращения зато-
плений.
Один из самых проблемных 
участков в Москве — Хохлов-
ской переулок — во время 
ливней часто затапливает. Он 
находится в низине, и, по за-
конам физики, все ливневые 
воды скапливаются здесь. 
В районе обеда всю воду из пе-
реулка уже откачали сотруд-

ники оперативной бригады 
Мосводостока. 
— Сегодня буквально в счита-
ные минуты дорогу и тротуа-
ры затопило — воды было по 
щиколотку. Мы быстро раз-
вернули насосные рукава, 
включили мощный насос, ко-
торый работал минут сорок 
и собрал все осадки, — расска-
зал «ВМ» бригадир оператив-
ной бригады Мосводостока 
Сергей Иванов. — Кстати, се-
годня сотрудники полиции 
нам помогли — они перекры-
ли улицу, освободив ее от ав-
томобильного движения, что 
существенно облегчило нам 
работу. 
По Хохловскому переулку тя-
нется 40-метровый рукав, че-
рез который из затопленного 
места выкачивается вода. 
Здесь работает один из самых 
мощных насосов — он прока-
чивает  до 50 кубометров воды 
в минуту.  
— Мы заступаем на 12-часо-
вую смену в 7:30 утра. О пред-

стоящей непогоде нашу служ-
бу оповещает МЧС — спасате-
ли присылают предупрежде-
ния. У нас, соответственно, 
объявляется готовность но-
мер один, и мы во всеоружии 
дежурим в самых проблемных 

местах Москвы, — рассказал 
Сергей Иванов.  — Кстати, 
мне и телефон помогает — 
спецприложение дает точный 
прогноз, и я знаю, когда нуж-
но готовиться к мокрому во 
всех смыслах рабочему дню.

Технические новинки стали 
на службу сотрудников Мос-
водостока.  Экстренные служ-
бы внимательно относятся 
к предупреждениям синопти-
ков, чтобы снизить неудоб-
ства для москвичей. 

ЧЕРНЫЕ 
СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ
Почему итальянцы 
безоговорочно верили 
Бенито Муссолини 
и дружил ли он на самом 
деле с Гитлером? Ответ 
в расследовании «ВМ»

ЗАВТРА

Вася и Гоша научили 
робота строить башни

10 июня. Казань. Награждение победителей этапа Всероссийской робототехнической олимпиады в номинации «Манипулятор. Младшая группа». Георгий Марусев (слева) 
и Василий Кривов (справа) получили призы за первое место. Итоги Всероссийской олимпиады были подведены 24 июля — Москва оказалась в лидерах по медальному зачету

27 июля 14:45 Лето в Москве выдалось дождливым. На фото — 
Бумажный проезд. Здесь вода плескалась на уровне щиколоток

Столицу на Всероссийской олим-
пиаде, которая проходила в Ка-
зани, представляли 57 школьни-
ков из 29 команд. Они завоевали 
первые места по четырем 
из 18 категорий и пять призовых 
мест. По медальному зачету Мо-
сква оставила далеко позади 
конкурентов из других городов. 
Всего в соревнованиях по робо-
тотехнике приняли участие более 
семисот детей из 45 регионов 
России.

Справка

ЕВГЕНИЙ 
ТИШКОВЕЦ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ЦЕНТРА ПОГОДЫ 
ФОБОС

На погоду в столичном регио-
не влияет атмосферный 
фронт, пришедший к нам с за-
пада. Поэтому 29 июля грозы 
не прекратятся, возможен 
град и штормовой, порыви-
стый ветер. Однако темпера-
турный фон порадует — днем 
ожидается 25–30 градусов 
тепла, ночью — 15–20 выше 
нуля.
К выходным тучи разойдутся 
и выглянет солнце.

ТАЛАНТЫ Вчера 
золотые призеры 
Всероссийской ро-
бототехнической 
олимпиады, мо-
сковские школь-
ники Геор гий Ма-
русев и Василий 
Кривов, эксклю-
зивно для «ВМ» 
рассказали, как 
победили.

28.07.15

vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 134 (27116)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Вторник

Сегодня в нашей постоянной рубрике «Первый микрофон» мы 
предоставляем слово начальнику Главного управления боевой 
подготовки Вооруженных сил РФ генерал-лейтенанту Ивану 
Бувальцеву. Он рассказал о масштабных Международных ар-
мейских играх, которые пройдут в августе на всей территории 
страны. Военные со всего мира будут две недели выяснять, 
кто же из них лучший солдат XXI века. 

Мужские игры 
лучших солдат

В июле-августе прошлого 
года в Российской Феде-
рации прошли междуна-
родные соревнования 

«Танковый биатлон» и «Авиа-
дартс», которые были с инте-
ресом восприняты как внутри 
страны, так и за рубежом. Ми-
нистр обороны принял реше-
ние объединить отдельные 
международные соревнова-
ния в общие ар-
мейские игры, ох-
ватывающие все 
направления бое-
вой подготовки Во-
оруженных cил. 
Помимо «Танково-
го биатлона» и «Авиадартса», 
в единую программу войдут 
еще 12 конкурсов: «Суворов-
ский натиск», «Полевая кух-
ня», «Десантный взвод», «Ка-
спийское дерби» и другие. 
В этом году Международные 
армейские игры будут прохо-
дить с 1 по 15 августа на тер-
ритории трех военных окру-
гов — Западного, Южного 
и Центрального, от Новоси-
бирска до Каспийска. Доста-
точно взглянуть на карту, что-
бы оценить колоссальные 
масштабы этого события! 
В Армейских международных 
играх примут участие 43 ко-
манды и 14 групп наблюдате-

лей от иностранных госу-
дарств Европы, Азии, Африки 
и Латинской Америки.
Помимо России, которая вы-
ставляет команды во всех 
14 конкурсах, самая много-
численная сборная — Китай-
ской Народной Республики. 
Они попытают свои силы 
в 12 конкурсах. Китайские во-
еннослужащие приняли ре-
шение участвовать в Играх на 
своей технике. 
Для награждения победите-
лей конкурсов разработано 
480 комплектов медалей 
и 14 кубков. Лучших ждут 
и призы от спонсоров.

В целом же хочу отметить, что 
проведение международных 
конкурсов стало мощным 
толчком для развития учебно-
материальной базы полиго-
нов. В рамках подготовки 
к проведению Игр построено 
и оборудовано 14 пунктов 
управления, 34 войсковых 
стрельбища, 25 танкодромов 
и автодромов, 3 машинодро-
ма, 15 учебных объектов. Про-
веден капитальный ремонт 
15 пунктов управления, 
54 учебных классов, 69 учеб-
ных полей, 3 пунктов управле-
ния полетами, 5 мишенных 
полей для авиации, 4 верто-
летных площадок.

ИВАН 
БУВАЛЬЦЕВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ БОЕВОЙ 
ПОДГОТОВКИ 
ВООРУЖЕННЫХ CИЛ РФ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

22
УЛИЦЫ 
И ПЛОЩАДИ
получат «фруктовые» на-
звания в рамках летнего 
фестиваля «Московское 
варенье». Например, Твер-
скую площадь на время 
мероприятий переимену-
ют в «Арбузную».

ЦИФРА

Яркое на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Международ-
ный день тигра 
отметят завтра 
в Московском 
зоопарке. 
Гостей ждут игры, квесты, 
конкурсы и мастер-классы. 
И, конечно же, сами главные 
герои праздника!

Чем отметились 
иностранцы 
в столице. 
Об этом — новая 
рубрика ➔ СТР. 7

ПРЕМЬЕРА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
отправился в храм 
равноапостольного 
князя Владимира ➔ СТР. 2

ТРАДИЦИИ

Торговый оборот 
продолжает расти. 
Не так страшен кризис, 
как его блогеры 
малюют ➔ СТР. 3

Принята программа 
благоустройства 
берегов Москвы-реки. 
Прошлое столичных 
набережных ➔ СТР. 5

ТОРГОВЛЯ ИСТОРИЯПогода на завтра

+22
ДЕНЬ

+17
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:28
ЗАХОД СОЛНЦА 20:42

Комментарии экспертов
ИСААК
КАЛИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ МОСКВЫ

Наличие воспитанного шко-
лой победителя или призера 
Всероссийской олимпиады — 
это не признак тренировки от-
дельного учащегося. Для вос-
питания таких ребят в школе 
должна быть создана атмос-
фера уважения к ребятам, 
стремящимся к высоким ре-
зультатам, уважения к  учите-
лям, способным помочь ребя-
там достичь этих высот.

АЛЬБЕРТ 
ЕФИМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
РОБОТОТЕХНИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА СКОЛКОВО

Для того чтобы что-то значи-
мое получилось из школьни-
ка, ему нужно дать возмож-
ность заниматься тем, что ему 

действительно нравится, 
не менее десяти тысяч часов. 
Начинать можно с любого воз-
раста. В робототехнический 
центр постоянно приходят 
школьники. Я вижу много мо-
лодых увлеченных ребят. 
Но от энергичных школьников 
до сфокусированных профес-
сионалов им предстоит пройти 
достаточно большой путь. 
Главное — позволить самым 
молодым и талантливым раз-
виваться. Нужно добиваться, 
чтобы в обществе сформиро-
валась такая модель, согласно 
которой человек может благо-
даря своему труду преуспеть. 
Люди должны понимать: толь-
ко за счет своих талантов, ста-
раний, приобретаемых умений 
и навыков они могут получать 
солидную заработную плату.
Разброс по зарплатам прихо-
дится на молодых людей 
в возрасте от 20 до 30 лет. По-
сле того, как человек стано-
вится зрелым ученым, он мо-
жет рассчитывать на гранты.

ГОША  ОЧЕНЬ 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ, 
А ВАСЯ  

ТРУДОЛЮБИВЫЙ. 
РЕБЯТА 

НА ОЛИМПИАДЕ 
ДОПОЛНЯЛИ ДРУГ 

ДРУГА 
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Гоша Марусев: Важно 
быть в команде дружны-
ми, работать много и что-
бы с фантазией все было 
хорошо.  
Вася Кривов: Работать 
вместе. И никогда не сда-
ваться. Даже если про-
играли.

РЕЦЕПТ УСПЕХА

, 
ы. 
ные 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Львам Евгения Онегина возвращают 
первоначальный облик

Святого храма 
малиновый звон

Школа мечты: 
танцпол и вернисаж

Профи взялись 
за дворовый спорт

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

Вчера начались работы 
по реставрации шести 
скульптур львов, распо-
ложенных на воротах 

Музея современной истории 
России на Тверской улице. 
В народе фигуры этих живот-
ных прозвали «котиками». 
Некогда белоснежные скуль-
птуры и правда мало напоми-
нали царя зверей. 
— Львы — экзотические жи-
вотные, и в XIX веке москви-
чи лишь приблизительно зна-
ли, как они выглядят, — рас-
сказывает старший научный 
сотрудник, экскурсовод Му-
зея современной истории 
России Ярослав Полесте-
ров. — Кстати, тогда же 
в моду вошел ампир. Поэтому 
богатые москвичи старались 
следовать архитектурным ве-
яниям и заказывали зодчим 
особняки в этом стиле.
Особняк был возведен в кон-
це XVIII века, а в начале 
XIX века его приобрел граф 
Лев Разумовский, который 
и заказал реставрацию швей-
царскому архитектору Доме-
нико Жилярди. Тогда-то во-
рота и украсили, и за особня-
ком закрепилось прозвище 
«Дом со львами на воротах». 
Имение со львиными фигура-
ми было столь выдающимся 
по тем временам, что его не 
обошел вниманием Алек-

сандр Пушкин в романе «Ев-
гений Онегин», описывая 
Москву. Помните: «... Балко-
ны, львы на воротах, / И стаи 
галок на крестах». Кстати, во 
времена классика в этом зда-
нии располагался Москов-
ский английский клуб.
Несмотря на столь богатую 
историю усадьбы, полномас-
штабные реставрационные 
работы здесь не проводились 
ни разу. 
— Некоторые скульптуры на-
ходятся в аварийном состоя-
нии, поэтому первоначаль-

ная задача — укрепить их, 
а затем уже вернуть им былой 
облик, — отмечает Ярослав 
Полестеров. — Конечно, их 
пытались поддерживать 
в надлежащем виде — где-то 
выбоины заделывали раство-
рами, где-то закрашивали 
краской. 
Первоначальный вид скульп-
тур мастера будут восста-
навливать по старинным 
эскизам. 
По планам реставрация «ко-
тиков» завершится уже в ок-
тябре текущего года.

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин посе-
тил храм Святого Равно-
апостольного князя 

Владимира в Московском 
епархиальном доме в Лихо-
вом переулке. В сопровожде-
нии Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, мэра Мо-
сквы Сергея Собянина (на 
фото), министра культуры 
Владимира Мединского он ос-
мотрел Епархиальный дом 
и храм в честь святителя Тихо-
на, Патриарха Всероссийско-
го и святых отцов Поместного 
собора 1917–1918 годов и Со-
борную палату.
Накануне в рамках торжеств 
по случаю тысячелетия пре-
ставления святого князя Вла-
димира этот храм, располо-
женный в Лиховом переулке, 
6, освятил патриарх Кирилл.
Эта дата отмечается в России 
как церковно-государствен-
ный праздник. Основными 
центрами торжеств стали Мо-
сква, Санкт-Петербург, Сева-
стополь, Владимир и ряд дру-
гих городов.
В 1917–1918 годах в Епархи-
альном доме проходили засе-

дания Поместного всероссий-
ского собора Русской право-
славной церкви. 17 ноября 
1917 года собор принял поста-
новление о восстановлении 
патриаршества, тем самым 
положив конец синодальному 
периоду в истории Русской 
православной церкви. В нача-
ле 1920-х годов Епархиаль-
ный дом закрыли, а затем пол-
ностью перестроили.
В 1930 году была создана над-
стройка над правым крылом 
четырех этажей, перестроен 
фасад, разрушены колоколь-
ня и купол храма. В дальней-
шем здесь разместилась Цен-
тральная студия докумен-
тальных фильмов. Только 
в 2005 году здание Епархиаль-
ного дома было возвращено 
Русской православной церкви 
для размещения Православ-
ного Свято-Тихоновского гу-
манитарного университета. 
При подготовке к мероприяти-
ям, посвященным тысячеле-
тию преставления князя Вла-
димира, в сентябре 2013 года 
начата реконструкция Епар-
хиального дома. К июлю этого 
года основной объем был за-
вершен, включая реставра-
цию Соборной палаты, верх-
него и нижнего храмов.

 ■ АЛЛА ГРИБИНЮК
 ■ a.gribinyuk@vm.ru 

Вчера депутат Мосгорду-
мы, директор школы 
№ 1298 Ольга Ярослав-
ская (на фото) рассказа-

ла, какой должна быть школа-
мечта. По ее мнению, школа — 
это не просто здание, под кры-
шей которого дети получают 
знания. Это место, где ребенок 
проживает свое дет-
ство, годы своего 
формирования как 
личности. Наконец, 
школа — первый ор-
ган государства, 
с которым сталки-
вается человек 
в своей жизни. 
— Чтобы дети могли 
учиться и развиваться в гармо-
ничной среде, именно они 
сами должны быть непосред-
ственными участниками про-
цесса создания школы, — гово-
рит Ольга Ярославская. — Для 
начала отдайте в распоряже-
ние ребят какую-нибудь стену 
школы, пусть они с ней сдела-
ют, что пожелают. Проведите 
конкурс на лучшее оформле-
ние коридоров — пусть школь-
ники сами придумают, как их 
разукрасить и оформить. Это 
их школа, и они вправе ре-
шать, какой ей быть!
Кроме того, школа должна 
быть центром притяжения 
для местных жителей, стать 
многофункциональным ком-

плексом, на базе которого 
люди встречаются, общаются, 
получают новые знания, раз-
вивают навыки и умения. Сле-
довательно, ее здание должно 
быть этаким трансформером, 
который бы видоизменялся, 
подстраиваясь под нужды на-
селения. Допустим, актовый 
зал должен превращаться 
в танцпол, концертный зал 
и так далее. 

— Все это реально, 
технологии давно 
разработаны и из-
вестны, — отмечает 
депутат Мосгорду-
мы. — Например, 
в нашем школьном 
бассейне проводят-
ся занятия для моло-
дых мам с груднич-

ками, а футбольное поле пери-
одически предоставляется 
местным жителям. 
Каждая школа, на взгляд Оль-
ги Ярославской, должна пред-
ставлять собой настоящий 
арт-объект и выглядеть ори-
гинально. Быть тем местом, 
где генерируются передовые 
идеи и интересные проекты. 
Это значит, что в ней будут 
предусмотрены экспозицион-
ные залы, которые можно бу-
дет использовать на благо 
всех. Двери школы должны 
быть распахнуты всегда: вер-
нисажи здесь должны прово-
диться нон-стоп, знакомя жи-
телей с произведениями ис-
кусства.

 ■ ФЕДОР ГОРДЕЕВ
 ■ edit@vm.ru 

В столице стартовал го-
родской фестиваль 
«В ритме спорта». Тор-
жественное открытие 

праздника любителей физ-
культуры состоялось 25 июля 
в парке «Фестивальный» Ме-
щанского района. Здесь про-
вели тренировку на свежем 
воздухе. С напутственной ре-
чью к молодым и спортив-
ным обратился глава управы 
района Дмитрий Башаров.
— Мне нравится, что сейчас 
занятия спортом и здоровый 
образ жизни становятся мод-
ными, — поделился наблюде-
нием Дмитрий Башаров. — 
Эти молодые спортивные ре-
бята, которых вы видите на 
площадке, вряд ли вечером 
пойдут пить пиво. Это замеча-
тельная тенденция, и мы гото-
вы ее всячески поддерживать. 
Управа предоставляет пло-
щадки, помогает финансово: 
мы ждем лишь ответной реак-
ции — активности и желания.
Бесплатные тренировки будут 
проходить в различных пар-
ках Центрального админи-
стративного округа столицы 
по субботам. Помогать актив-
ной молодежи вызвались про-
фессиональные тренеры дви-
жения «ВСпорте». 
Открыли сезон спортивных 
тренировок соревнованием на 
выносливость. Задание было 

не из легких: продержать 
«планку» — упражнение на 
пресс — как можно дольше.
Самые смелые выходят к сце-
не, расстилают коврики, ста-
новятся на локти. По команде 
все поднимаются в стойку. На 
седьмой минуте половина уже 
лежит на земле, у других тря-
сутся руки и колени. Намети-
лись и фавориты — двое стоят 
как ни в чем не бывало.
— Мне кажется, парни усну-
ли, — шутит удивленный ве-
дущий.
Именно эти ребята — Иль-
мир Муратов и Вадим Ива-
нушкин — и стали победите-
лями. На двенадцатой мину-
те испытания они согласи-
лись на ничью и одновремен-
но опустились на коврики. 
Собравшиеся приветствуют 
их овациями.
— Завидую! Молодцы! — по-
здравил ребят Дмитрий Ба-
шаров, вручая победителям 
призы.
Вадим Иванушкин — один из 
рекордсменов, занимается 
спортом с двенадцати лет. 
Сейчас Вадим учится в строи-
тельном университете на ин-
женера-проектировщика.
— Спорт — это мое хобби, — 
объясняет он. — Стараюсь вы-
ходить на тренировки еже-
дневно, но не всегда получает-
ся. Такая возможность — по-
бегать, привести себя в форму 
по выходным в парке недале-
ко от дома мне нравится. 

Алабяно-Балтийский тоннель 
готов к запуску

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Окончательное решение 
о сроках проведения ра-
бот еще не принято, 
уточнил вчера Марат 

Хуснуллин. Но возможное 
строительство дороги между 
двумя шоссе улучшит транс-
портную обстановку.

— Связка между Каширским 
и Варшавским шоссе является 
очень важной, особенно с уче-
том пересечения железнодо-
рожных путей. Строительство 
этой дороги планируется 
в рамках проекта Южной ро-
кады, — рассказал глава сто-
личного Стройкомплекса.
Трасса свяжет западный, юж-
ный и юго-восточный секторы 

города. Длина Южной рокады, 
которая пройдет от МКАД че-
рез Рублевское шоссе, Бала-
клавский проспект, Варшав-
ское шоссе и Кантемировскую 
улицу к Каширскому шоссе 
и до улицы Борисовские Пру-
ды, составит 6,5 километра.

Тоннель ждет открытия
Ранее, в субботу, Марат Хус-
нуллин осмотрел ход работ 
в Алабяно-Балтийском тонне-
ле, который уже готов к вводу 
в эксплуатацию. Технологиче-
ски все системы работают, спе-
циалисты провели испытания.
— Объект строился почти 
14 лет. Надеюсь, в течение 
одного-двух месяцев завер-
шим эту процедуру, и объект 
запустят в эксплуатацию, — 
рассказал Марат Хуснуллин.

Он отметил, что речь идет 
именно о полноценном запу-
ске, так как одна половина тон-
неля работает. Предполагает-
ся, что движение в тоннеле бу-
дет осуществляться по трем 
полосам в каждую сторону. 
Близки к завершению работы 
и по переустройству инженер-
ных коммуникаций 
и строительству 
подземных пеше-
ходных переходов. 
Ввод объекта обе-
спечит увеличение 
пропускной способ-
ности общественно-
го транспорта и пря-
мое сообщение 
Дмитровского шоссе с Кара-
мышевской набережной, 
а также разгрузит Ленинград-
ское шоссе и прилегающие 

внутриквартальные улицы 
и обеспечит соединение рай-
онов Северного и Северо-За-
падного округов.

Строить ударными темпами
В ходе объезда Марат Хуснул-
лин рассказал о перспективах 
дорожного строительства 

в этом году. По его 
словам, создание 
новых магистралей 
идет ускоренными 
темпами. В связи 
с этим мэр Москвы 
Сергей Собянин 
принял решение 
о возможности до-
срочного использо-

вания денег, заложенных 
в Адресной инвестиционной 
программе. Заммэра отметил, 
что средства, предусмотрен-

ные программой на возведе-
ние тех или иных объектов, 
выделяют своевременно.
— Мы намерены построить 
90 километров дорог, — сооб-
щил Марат Хуснуллин. — Тем 
самым перевыполним план 
прошлого года. Но мы строим 
не только дороги. В их состав 
входят и мосты, тоннели, эста-
кады, путепроводы. 
Закончат работы и по рекон-
струкции Ленинской и Рязан-
ской развязок на пересечении 
с МКАД, завершат участок на 
Профсоюзной улице, боковой 
проезд на Можайском шоссе 
и Михалковский тоннель.
— Идем с опережением графи-
ка, — подчеркнул заммэра. 
На сегодняшний момент сдано 
40 километров дороги из 90 за-
планированных.

МАГИСТРАЛИ Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Марат 
Хуснуллин заявил, что строительство 
дороги, связывающей Каширское 
и Варшавское шоссе, планируют на-
чать в следующем году.

Вчера 15:00 Реставратор Ольга Казачкова готовит к восстановлению одну из шести скульптур львов 
на воротах дома № 21 по Тверской улице. Сейчас особняк занимает Музей современной истории России

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Еленой 
Мотренко

Городу нужны врачи общей практики. Не один, 
не два и даже не сотня — более 4,5 тысячи человек. 
Мы не шутим, как говорит первый заместитель руко-
водителя Департамента здравоохранения Москвы 
Татьяна Мухтасарова. 23 процента врачей разных на-
правлений, от всей медицинской армии города, уже 
отправлены на переобучение по специальности «Об-
щая врачебная практика (семейная медицина)». 
К тому же сейчас в вузах обучаются около тысячи ме-
диков широкого профиля. 
Так что дерзайте, специалисты, работа есть. Встретят 
вас, терапевты, с распростертыми объятиями. Будет 
вам и место, и достойная зарплата. Осталось знания 
подтянуть. 

Комиссия, в которую вошел представитель уполно-
моченного по правам человека, не нашла нарушений 
в подмосковных детских лагерях. Вот и славно, а мы 
уже беспокоились. С 16 по 24 июля специалисты ко-
чевали от одного лагеря к другому, посмотрели, 
в каких условиях живут ребята, чем питаются, чему 
полезному в лагерях учатся и как развлекаются. 
Объехали пять учреждений: Центральный клиниче-
ский санаторий «Малаховка», детские лагеря «Энер-
гетик», «Радуга», «Подмосковье», «Ракета». Не счи-
тать за рекламу, уважаемые родители, и если 
что не так — обращайтесь, мы всегда на связи. 
Между прочим, август на пороге, еще можно успеть 
занять местечко для ребенка на летнюю смену. 

Такая нужная терапия Дети отдыхают хорошо

Удачно разрешился скандал 
между двойниками Ленина 
и Сталина. Актер Дмитрий 
Горбунов (Ленин) попросил 
полицию не наказывать сво-
его коллегу Латифа Валие-
ва. В конце июня историче-
ская парочка подралась 
у станции метро «Охотный 
ряд». Иосиф Виссарионович 
решил, что коллега предал 
его и работает с другим 
двойником вождя народов. 

Парк «Сокольники» для сво-
его музея собирает раритеты. 
У кого что ненужное на бал-
коне запылилось — несите. 
Сотрудники парка рассыпа-
ются в благодарностях 
и в музейной книге запись 
оставляют. Пока коллекция 
насчитывает 15 предметов, 
среди них: коньки (1955–
1960 годов), ракетка для 
бадминтона, значок амери-
канской выставки 1959 года. 

Примирение 
вождей

Ракетка, 
коньки, значок

Бесплатный Wi-Fi появится 
в пешеходных зонах города — 
на Кузнецком Мосту, на Пу-
шечной улице и Рождественке, 
Неглинной и Мясницкой. Гово-
рят, поймать интернет можно 
будет на расстоянии до15 ме-
тров от специальной стелы. 
Пока все в планах — на сайте 
госзакупок появилось техни-
ческое задание. Но мы-то ве-
рим, надеемся и ждем. Даешь 
бесплатный интернет! 

Сегодня на станции «Кузнец-
кий Мост» завершилась рекон-
струкция старого эскалатора. 
Станция не сказать чтобы 
древняя — всего-то 1975 года 
открытия, но с тех пор местные 
эскалаторы капитального ре-
монта так и не видели. 
Новенький эскалатор не дре-
безжит, идет плавно, как 
по маслу, и полностью готов 
к встрече с пассажирами ме-
трополитена.

Интернет 
на ходу

«Мост» 
поехал!

Устройство одного из самых 
сложных тоннелей Москвы

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ПРОСПЕКТ УЛ. БАЛТИЙСКАЯУЛ. АЛАБЯНА

5,25 метра минимум составляет высота 
потолка тоннеля от проезжей части до перекрытия

УЛ. БОЛЬШ
АЯ АКАДЕ

МИЧЕ
СКАЯ

От 4800 до 5100 машин 
в час — пропускная способность 
одного направления тоннеля 

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ПРОСПЕКТ

В 2015 ГОДУ 
ВЛАСТИ 
НАМЕРЕНЫ 
ПОСТРОИТЬ 

90 КИЛОМЕТРОВ 
ДОРОГ 

И ПЕРЕВЫПОЛНИТЬ 
ПЛАН 2014 ГОДА 

11,5 метра составляет ширина про-
езжей части в одну сторону,

30 метров ширина между крайними 
ограждающими конструкциями тоннеля 

2,5 метра минимальное 
расстояние от железобетон-
ных конструкций тоннеля 
до железобетонных конструк-
ций тоннеля метрополитена

22,5 метра максимальная глубина 
Алабяно-Балтийского тоннеля

Один сложный участок тоннеля 
находится под путями Рижского 
направления железной дороги

ЮЛИЯ ЛОГИНОВА
СОВЕТНИК 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ 

Мы решали, возможно ли де-
монтировать львов перед ре-
ставрацией. Было принято ре-
шение проводить работы 
на высоте, так как снять львов 
с ограды безопасно невозмож-
но, так как камень, из которого 
они выполнены, раскрошился. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 13:32 Президент Владимир Путин, Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и полпред 
президента в ЦФО Александр Беглов (справа на втором плане)

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ
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Информация о запрете остановок 
и стоянок на 290 улицах Москвы, 
опубликованная в ряде средств 
массовой информации, не соот-
ветствует действительности. 
Об этом вчера заявили в Центре 
организации дорожного движе-
ния. Специалисты транспортного 
комплекса на постоянной основе 
ведут анализ дорожной ситуа-
ции в Москве. По итогам монито-
ринга и транспортного планиро-
вания на комиссиях при префек-
турах округов обсуждаются из-
менения схем организации 
дорожного движения и парко-
вочного пространства. На данный 
момент по итогам работы схема 
организации дорожного движе-
ния изменится в следующих 
округах: в Юго-Западном округе 
на 6 улицах, в Юго-Восточном 
округе на 57 улицах, в Южном 
округе на 11 улицах, в Северном 
округе на 4 улицах, в Централь-
ном округе на 19 улицах. Схемы 
организации дорожного движе-
ния касаются как изменений на-
правления движений, так и уста-
новки дорожных знаков. На не-
которых улицах частично вво-
дятся ограничения на остановку 
и стоянку транспортных средств, 
на некоторых, наоборот, вводят-
ся дополнительные парковочные 
места. Изменения в организации 
дорожного движения обсужда-
ются при префектурах округов.

Кстати

Работу опытных вандалов 
«испортим» за пару часов

Тротуар около дома № 140 
еще полгода назад защи-
тили от нерадивых ав-
товладельцев противо-

парковочными столбиками. 
— Раньше тут любили парко-
ваться машины, нет-нет да 
кто-нибудь и заедет на троту-
ар, а мне с коляской и пройти 
негде, — вспоминает местная 
жительница Елена Перова.
По просьбе жителей здесь 
установили преграду. 
Среди противопарковочного 
заборчика выделяется один 
столбик прямо в конце тротуа-
ра: его практически прибило 
к земле неведомой силой.
— Если какой-нибудь «гений»  
захочет, так он его и с корнем 
вырвет, освободит себе место 
для парковки, — возмущается 
проходящий мимо молодой че-
ловек в синей кепке — Алексей 
Демидов. 
Я решаюсь оценить силу ван-
далов и пробую вытащить 
столбик. Конечно, у меня ни-
чего не получается,  но был  бы 
на моем месте коренастый му-
жичок с конкретной установ-

кой, думаю, железную проти-
вопарковочную «репку» он 
вытянул бы без проблем, по-
ставил бы здесь свою «тележку 
с низкой посадкой» — да и за-
городил бы тротуар. Такую 
версию мне подсказывают 
местные жители. Сюжет этой 
печальной современ-
ной сказки я продол-
жать не намерена. По-
этому сразу же звоню 
начальнику отдела 
инженерной службы 
района Орехово-Бо-
рисово Южное Ан-
дрею Глущенко.
Слушать мелодию из 
долгих гудков мне не 
пришлось, специалист 
ответила сразу же.
— Конечно, мы сейчас же 
устраним эту проблему, — уве-
ренно заявляет Глущенко.
— Что ж, прям так сразу?— не 
скрываю своего скептическо-
го настроя.
— Да, можете далеко не уез-
жать, наши специалисты в те-
чение получаса подъедут, — 
продолжает удивлять меня 

уверенными ответами Андрей 
Глущенко.
И я начинаю ждать.
Рабочие приехали даже рань-
ше: с цементом, инструмента-
ми и новеньким серым столби-
ком. Как и водится, гости из 
управы всегда привлекают 
внимание местных жителей.
— Столбик исправлять приш-
ли? — интересуется женщина 
в длинном темно-синем пла-
тье  с продуктовыми пакетами 
в руках — Елена Звинина. — 
Я видела, как на днях этот стол-
бик грузовик помял.
— Что, прям целенаправлен-
но? — удивляюсь.
— Не думаю, просто машина 
сдавала назад, и, наверное, во-

дитель не рассчи-
тал... — предполагает 
очевидица.
Видимо, грузовик за-
возил товар в продук-
товый магазин, кото-
рый находится бук-
вально в паре метров 
от тротуара. Вот мы 
и разобрались с подо-
плекой проблемы. 
Осталось ее решить. 

Специалист отдела инженер-
ной службы Галина Справцева 
уже раздает рабочим поруче-
ния. А я готовлюсь помогать: 
когда еще смогу получить та-
кой мастер-класс по высадке 
железных столбов?
Первым делом заасфальтиро-
ванную «почву» нужно подго-
товить: избавиться от старого 
столбика и развести цемент. 

Несколько уверенных движе-
ний инструментами — и стол-
бик вытащили. 
Я помогаю рабочим засыпать 
песок в образовавшуюся 
«лунку». 
Специалист Юрий Тихлолаз  
вдавливает новый столбик 
в прямоугольную ямку в ас-
фальте. 
— Теперь его нужно закре-
пить, чтобы стоял ровно, — за-
мечает мой повышенный ин-
терес к процессу Юрий.
— А поливать будем? — ер-
ничаю.
— Нет, здесь, наоборот, вода 
все испортит, — не реагирует 
на мои шуточки Тихлолаз. 
Рабочие закрепляют столб це-
ментом. Юрий выпрямляется 
и довольно заключает: ну вот, 
все  готово! 
— Но ведь цемент должен 
«схватиться», — не отпу-
скаю их.
— Совершенно верно, теперь 
главное, чтобы никакие ванда-
лы его не трогали, а то и вы-
рвать могут, — включается Га-
лина Справцева.
— А что, было и такое?
— Ну да, в течение четырех ча-
сов его легко можно вы-
рвать, — говорит Галина.
— Да ну что вы, нам эти стол-
бики нужны, не вырвут, мы же 
не бараны, — встревает в бесе-
ду Елена Звинина. 
А я решаюсь довериться мест-
ной жительнице и искренне 
надеюсь на то, что разум все-
таки победит.

ПАРКОВКА  В редакцию «ВМ» обрати-
лись жители района Орехово-Борисо-
во Южное: рядом с домом № 140 
на Каширском шоссе вандалы повре-
дили противопарковочный столбик. 
Ревизор «ВМ» решила разобраться, 
кому так помешала преграда.

22 июля 14:27 Рабочий Юрий Тихлолаз вместе с коллегой Валентиной Бужор устанавливают новый противопарковочный столбик около дома № 140 на Каширском шоссе. 
Ранее ограждение повредил грузовик, подъезжавший к продуктовому магазину

ВАЛЕНТИНА
КОЗЕЛЬСКАЯ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО 
ЮЖНОЕ

Каждый год мы устанавлива-
ем около 800 противопарко-
вочных столбиков во дворах 
по просьбе жителей. Ван-
дальных действий, касаю-
щихся таких ограждений, 
в районе немного, но случает-
ся всякое: иногда автовла-
дельцы неудачно паркуются 
или выезжают и также по-
вреждают столбики. Реже, 
но такое тоже бывает, жители 
пытаются вырвать столб, ко-
торый установили недавно. 
Такие проблемы мы решаем 
в кратчайшие сроки. 
Мы не дожидаемся и суток, 
все устраняем за несколько 
часов. Для таких форс-
мажор ных ситуаций у нас есть 
так называемый аварийный 
запас противопарковочных 
столбиков. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ревизор «ВМ» достучится до спе-
циалистов, узнает ответы на все 
вопросы и проверит качество ус-
луг. С жалобами можно обратить-
ся на электронную почту: 
n.luchkina@vm.ru

НАТАЛЬЯ 
ЛУЧКИНА

Предприниматели ищут
новые форматы торговли

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Торговый оборот Москвы 
вырос фактически на 
полмиллиарда рублей 
и составил 4,4 триллиона 

рублей, сообщил вчера в ин-
тервью «ВМ» руководитель Де-
партамента торговли и услуг 
города Алексей Немерюк. По 
его словам, несмотря на непро-
стую ситуацию в целом по 
стране, Москва как динамично 
развивающийся регион делает 
многое для развития торговли, 
создания инфраструктурных 
объектов. И предприниматели 
замечают это.
Бизнес-сообщество в Москве 
неоднородно. У предпринима-
телей есть достижения и про-
блемы. Алексей Алексеевич, 
с какими вопросами чаще всего 
приходят в Департамент тор-
говли и услуг?
У кого-то возникают трудно-
сти с получением алкогольной 
лицензии. Ряд предпринима-
телей обращаются по поводу 
участия в ярмарках выходного 
дня: кто-то занял места, а кто-
то не попал. Некоторые прихо-
дят за консультациями по ал-
когольным декларациям 
и с просьбами отнестись с по-
ниманием к текущим пробле-
мам. Вопросов у бизнеса воз-
никает много. 
С 1 июля ряд предпринимате-
лей начали платить торговый 
сбор. Стало ли больше тех, 
кто платит честно налоги?
Предприниматели еще не ощу-
тили на себе в полной мере 
введение торгового 
сбора. Однако те-
перь для бизнес-со-
общества выравни-
ваются условия. На-
пример, кто-то пла-
тит и старается ве-
сти законопослуш-
ную деятельность, 
а другие ночью 
в ларьке или небольшом мага-
зинчике могут продать детям 
алкоголь. При этом не исполь-
зуют кассовые машины и не 
платят никаких налогов. Ко-
нечно, это неправильно. Дру-
гой вопрос, что торговый 
сбор — это некое бремя. Одна-
ко те, кто платит налоги, не 
ощутят его на себе. Эти деньги 
идут в зачет.
А как обстоят дела в сфере об-
щественного питания? Санк-
ции, кризис серьезно затрону-
ли эту отрасль?
Несмотря на то, что ресторан-
ный бизнес первым попал под 
удар в кризис, в настоящее вре-
мя многие предприниматели, 
напротив, открывают новые 
заведения. Как ни парадок-
сально, но динамика их рабо-
ты положительная. 
То есть сложности в экономике 
мотивировали рестораторов ис-
кать новые пути для своего 
развития?
Да, кризис подтолкнул пред-
принимателей находить но-
вые решения. С одной сторо-
ны, бизнес пытается макси-
мально оптимизировать свои 
расходы, возможно, даже отка-
заться от каких-то неэффек-
тивных форматов торговли, 
дающих минимальную при-
быль. Например, на некото-
рых улицах Москвы происхо-
дит настоящий бум: каждый 
месяц там открывается новый 
ресторан. Это означает, что их 
услуги востребованы.

В целом, во что сейчас готовы 
вкладывать инвесторы, какой 
формат торговли они предпо-
читают? В связи с кризисом 
произошло ли смещение инте-
ресов бизнеса?
Раньше многие вкладывали 
средства в строительство 
крупных торговых центров. 
В Москве была огромная оче-
редь из желающих пополнить 
ряды арендаторов новых пло-
щадей. Сейчас мы наблюдаем 
другую ситуацию. Торговые 
комплексы стараются предо-
ставить налоговые каникулы 
своим арендаторам. В то же 
время небольшие помещения 
стали забирать сетевые мага-
зины. Они стараются откры-
вать свой бизнес в тех местах, 
которые раньше не считали 
для себя предпочтительными. 
Например, в жилых микрорай-
онах или даже на центральных 

улицах. Так, боль-
шой продуктовый 
магазин открылся 
на Тверской, до не-
давней поры  счи-
тавшейся элитной 
для предпринима-
телей. Это была ули-
ца бутиков с высо-
кой арендной пла-

той за помещения. Но сетевая 
структура нашла свой формат, 
открыв магазин и кофейню 
в одном здании. Теперь здесь 
можно не только купить про-
дукты, но и выпить кофе, на-
пример. Это услуга, рассчи-
танная также и на туристов.
А как обстоят дела с рынками, 
особенно с теми, которые 
не переведены еще в капи-
тальные сооружения? Какая 
судьба ожидает их?
В настоящее время им пролон-
гировали условия по переходу 
из временных в капитальные 
сооружения. Временных рын-
ков все-таки в Москве в скором 
времени не останется. Кризис 
кризисом, а предприниматели 
понимают, что смогут постро-
ить хорошие объекты. Не-
сколько компаний в Москве 
уже активно развивают ры-
ночный формат торговли. Они 
реконструируют старые со-
оружения и хотят продавать 
там качественные фермерские 
продукты.
То есть представление о рын-
ках в настоящее время меня-
ется?
Раньше для людей рынок был 
набором неких контейнеров, 
где торгуют непонятно чем. 
Сейчас владельцы понимают, 
что горожанам необходимо 
предоставлять качественные 
услуги. Например, Дорогоми-
ловский рынок, несмотря на 
уличную барахолку, сумел со-
хранить атмосферу торговли 

во внутреннем помещении. 
Представителям регионов это 
очень нравится. Но некоторые 
рынки Москвы из-за неэффек-
тивного управления не сумели 
удержать потоки покупателей. 
Также наши предприниматели 
берут и бани, которые раньше 
считались затратными пред-
приятиями. Это не сауны 
в подворотнях, а именно до-
бротные бани. В городе появи-
лись инвесторы, которые гото-
вы вкладываться в этот фор-
мат, развивать его.
Вы говорили, что преображе-
ние коснется и ярмарок выход-
ного дня. Какие новшества 
их ожидают?
Хочется, чтобы Москва выгля-
дела красиво. Многие приез-
жающие в столицу и живущие 
в ней обращают внимание на 
то, что продается на ярмарках. 
Два года мы проводили иссле-
дования, эксперименты, иска-
ли новый формат оборудова-
ния, обращались к различным 
производителям. К сожале-
нию, дорогие варианты не вы-
держивают никакой крити-
ки — оборудование быстро из-
нашивается и приходит в со-
вершенно неприглядный вид 
после нескольких месяцев экс-
плуатации. Самое главное, 
чтобы конструкция была бы-
стро сборной и разборной. 
Каждый четверг ее нужно со-
бирать, а каждое воскресе-
нье — разбирать. При этом 
важно, чтобы детали через ме-
сяц ее использования имели 
достойный внешний вид 
и продолжали исправно функ-
ционировать.
Но все-таки, помимо техниче-
ских новинок, торговля — 
это прежде всего люди, задей-
ствованные в этой сфере. 
На ваш взгляд, каким должен 
быть работник торговли?
Вежливым, культурным. Хоро-
ший работник торговли — это 
половина успеха для предпри-
ятия. Если вам понравилось, 
как вас обслужили, вы еще раз 
вернетесь к уже знакомому 
официанту, продавцу на рын-
ке, ярмарке, в магазине. Тогда 
и сама организация, независи-
мо от ее размеров, будет про-
цветать.

О НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЯХ 
ВЫПЕЧКИ ХЛЕБА, А ТАКЖЕ 
О КОНКУРСЕ МОСКОВСКОЕ 
КАЧЕСТВО ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ 

БИЗНЕС ИЩЕТ 
НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
В ТОРГОВЛЕ, 
ОТКАЗЫВАЯСЬ 
ОТ НЕНУЖНЫХ 
РАСХОДОВ 

И НЕВЫГОДНОЙ 
АРЕНДЫ

«Вечерняя Москва» продолжает 
рубрику «Московское качество». 
Каждый столичный житель хо-
чет видеть у себя на столе све-
жие и полезные продукты пита-
ния. Не заграничные глянцевые 
фрукты, не ватные овощи и нена-
туральное молоко из пакета, 
а наши отечественные продукты.
Организованный Московской 
торгово-промышленной палатой 
конкурс под патронатом Мосгор-
думы и при участии нашего изда-
ния позволяет горожанам при-
нять участие в опросах о качестве 
товаров, представленных на пол-
ках столичных магазинов. Голо-
сование проходит на сайте Мо-
сковской торгово-промышленной 
палаты. По итогам, которые под-
ведут в октябре этого года, луч-
шие товары и магазины получат 
знак «Московское качество».

Справка

Стоп машина. Началась установка 
табличек «Работает эвакуатор»

 ■ ФЕДОР ГОРДЕЕВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера в Москве началась 
установка табличек «Ра-
ботает эвакуатор». Одну 
из первых табличек 

установили на улице Трехгор-
ный Вал под знаком «Останов-
ка запрещена» рядом с авто-
бусной остановкой. На месте 
присутствовал первый заме-
ститель руководителя ГКУ 
«Центр организации дорож-
ного движения» (ЦОДД) Алек-
сандр Ходоков.
— Таблички устанавливаются 
в связи с изменениями, вне-
сенными в закон «О безопас-
ности дорожного движе-
ния», — объяснил Александр 
Ходоков. — Места, где будет 
работать эвакуатор, должны 
быть обозначены соответ-
ствующим знаком. 
До 8 августа планируется уста-
новить около шести тысяч зна-
ков на пешеходной части трех-
сот улиц столицы. Чтобы 
успеть к сроку, бригады рабо-
чих будут трудиться круглосу-
точно. Ведь именно с 8 августа 
в силу вступит правило, со-
гласно которому машину, при-
паркованную в неположен-
ном месте, будут эвакуиро-
вать только при наличии соот-
ветствующих табличек. Если 
под знаком, запрещающим 
парковку, такой таблички нет, 
автомобилисту просто будет 
выписываться штраф.

— Хочу отметить, что таблич-
ками будут дополнены далеко 
не все запрещающие парков-
ку знаки, — пояснил Алек-
сандр Ходоков, — их устано-
вят только в местах повышен-
ной опасности. В первую оче-
редь там, где оборудованы по-
лосы для движения обще-
ственного транспорта, в зо-
нах с повышенной аварийно-
стью, рядом с транспортно-
пересадочными узлами и вхо-
дами в метрополитен. Напри-

мер, здесь сужается проезжая 
часть и присутствует автобус-
ная остановка. Если кто-то 
припаркуется, образуется за-
тор. Чтобы его устранить, не-
обходимо незамедлительно 
эвакуировать транспортное 
средство.
Чтобы установить табличку, 
ЦОДД сначала собирает обра-
щения, в том числе рассматри-
ваются и предложения жите-
лей города. Потом все заявки 
обрабатываются, и на самые 

«перспективные» точки выез-
жают эксперты. Они опреде-
ляют, действительно ли нужна 
в этом месте табличка. 
Впрочем, эвакуировать авто-
мобили будут и в ряде других 
случаев. Для того чтобы на за-
конных основаниях увезти 
транспортное средство на 
штрафстоянку с пешеходного 
перехода, трамвайных путей 
или остановки общественно-
го транспорта, табличка не 
потребуется. 

Вчера 13:21 Сотрудник Центра организации дорожного движения устанавливает первый знак «Работает 
эвакуатор» на улице Трехгорный Вал

Юго-Восток 
вздохнет 
свободней

Вчера начался монтаж 
конструкций пролет-

ных строений эстакады че-
рез шоссе Энтузиастов 
при движении с проспекта 
Буденного в сторону Северо-
восточной хорды. Параллель-
но ведутся работы и на эста-
каде для обеспечения движе-
ния с участка Северо-восточ-
ной хорды на проспект 
Буден ного. 
Также завершены работы 
на эстакадном съезде с шоссе 
Энтузиастов из области 
на Северо-восточную хорду 
по направлению к магистра-
ли Вешняки — Люберцы. 
Почти готов и эстакадный 
съезд с участка Северо-вос-
точной хорды при движении 
от магистрали Вешняки — 
Люберцы на шоссе Энтузиа-
стов в сторону области.
Напомним, ранее на этом 
участке магистрали был, 
в частности, введен в эксплу-
атацию паркинг на 38 ма-
шин, включающий надзем-
ные и подземные переходы.
ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА
e.goncharova@vm.ru

Зеленый ящик предложений 
помогает учесть каждый голос 

В центрах государствен-
ных услуг «Мои доку-

менты» заработали зеленые 
ящики для обращений граж-
дан.  Опустить  свое предло-
жение или жалобу теперь 
можно в  38 центрах госуслуг 
Москвы. 
— Зеленые ящики  призваны 
помочь тем гражданам, кото-
рые по каким-то причинам 
не могут задать свой вопрос 
через сайт или не знают, куда 
обращаться, — поясняют 
в пресс-службе многофункци-
онального центра предостав-
ления государственных  услуг 
Москвы.
Новая услуга позволит горо-
жанам еще активнее участво-
вать в жизни столицы, тем са-
мым  улучшая городскую сре-
ду в целом. Например, через 
ящик москвичи смогут рас-
сказать властям о некаче-
ственном содержании спор-
тивных и детских площадок, 
о неубранных контейнерах 
во дворе своего дома. Кроме 
этого,  через почтовый ящик 
можно будет сообщить о на-
личии ям и выбоин  во дворах 
и на тротуарах. Воспользо-
вавшись новой услугой, ма-

ломобильные  граждане уве-
домят о неисправности пан-
дуса  у подъезда. Вздохнут 
с облегчением и противники 
граффити: о наличии неза-
конных уличных художеств 
теперь также можно заявить 
через почтовый ящик в цен-
трах госуслуг. Сейчас 
на бланке для жалоб перечис-
лено восемь поводов, но их 
перечень будет пополняться. 
Бланки для заполнения заяв-
ки находятся рядом с ящи-
ком. В нем  нужно коротко 
описать суть проблемы, 
а также указать адрес, не за-
быв при этом и контактный 
номер для обратной связи. 
Обрабатывать полученные 
данные  доверили волонте-
рам.  Полученная информа-
ция  будет передаваться 
на портал «Наш город»(www.
gorod.mos.ru. — «ВМ»). Ак-
тивному горожанину о реше-
нии проблемы сообщит 
по телефону волонтер.
Кстати, в  среднем за неделю 
на портале  «Наш город» ре-
шается  свыше восьми тысяч 
вопросов.
ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА
e.goncharova@vm.ru
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Руководитель Департамента 
торговли и услуг города Москвы 
Алексей Немерюк
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Секрет успеха: учимся не просто 
выслушивать, а слышать

Памятник поэту отмечает 
сегодня день своего рождения

Вчера пообщаться с мо-
лодыми парламентария-

ми — членами столичных мо-
лодежных палат Северо-Вос-
точного округа приехал
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Об итогах саммита «Грани бу-
дущего» он побеседовал 
с корреспондентом «ВМ».
Алексей Валерьевич, расска-
жите о главной цели форума. 
Какие возможности он откры-
вает для молодых парламента-
риев?
Основная цель форума — раз-
вивать систему молодежного 
парламентаризма. За время 
проведения форума мы пла-
нируем обучить порядка двух 
тысяч человек тем навыкам, 
которые ребятам пригодятся 
во время работы в районе. 
Это взаимодействие с горо-
жанами, работа в соцсетях.
Какие темы волнуют молодых 
членов молодежных палат? 
Те же, что и всех москви-
чей — транспортная доступ-
ность, объединение школ 

и другое. Ребята, вступившие 
в систему молодежного пар-
ламентаризма — уже звез-
дочки. Наша задача — по-
мочь им стать успешными.
Какими качествами должен 
обладать человек, чтобы до-
стичь успеха в системе моло-
дежного парламентаризма?
В первую очередь это упор-
ство. Также человек должен 
уметь общаться с людьми — 
и не просто слушать, 
но и слышать.
Если сравнивать нынешнюю 
систему молодежного парла-
ментаризма и прошлую — 
в чем отличия?
Основных изменений два. 
Появилась привязка — изби-
раться можно только по ме-
сту прописки. Изменился 
и возраст. Сюда приходят ре-
бята гораздо более осознан-
но. Они пришли сюда не про-
сто поиграться, а рассматри-
вают участие, как трамплин 
для будущей карьеры.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

 Сегодня исполняется 
57 лет с того дня, как 

на Триумфальной площади 
был установлен памятник по-
эту Владимиру Маяковскому. 
Мы же решили узнать, пом-
нят ли Владимира Владими-
ровича москвичи.
32-летний менеджер Генна-
дий Вышин на вопросы «ВМ» 
отвечает с ходу.
В честь кого этот памятник 
был поставлен? Владимира 
Маяковского, конечно же, ве-
ликого поэта.
А на просьбу почитать что-то 
наизусть, тут же выдал:
Быть шофером хорошо,
а летчиком — лучше,
я бы в летчики пошел,
пусть меня научат.
Заливаю в бак бензин,
завожу пропеллер.
«В небеса, мотор, вези,
чтобы птицы пели».
Следующий прохожий — 
20-летний Иван Горняев.
— Я много что знаю про Мая-
ковского. Например, что жил 
он в начале XX века. Точно, 
правда, сказать не могу. Зато 
могу процитировать. Вот, на-
пример:
Я достаю 
Из широких штанин
дубликатом бесценного груза.

Читайте, завидуйте, я —
гражданин
Советского Союза.
А вот 18-летняя студентка Да-
рья Лобзина немного запута-
лась. 
— Писатель он, вроде, — от-
ветила она на вопрос «Вечер-
ней Москвы», кто же это здесь 
воплощен в «бронзовом мно-
гопудье». 
Мы, было, попытались еще 
порасспрашивать девушку, 
знает ли она, какие знамени-
тые поэты-шестидесятники 
читали свои стихи у подно-
жия памятника Маяковско-
му, но... Вместо этого сами 
решили поведать Дарье 
и про Евгения Евтушенко, 
и про Беллу Ахмадулину, 
и про Вознесенского Андрея 
Андреевича. Пусть знает. 
Вдруг пригодится?
А яркое солнце изо всех сил 
высвечивало высеченное 
на постаменте:
И я, как весну человечества,
рожденную в трудах и в бою,
пою мое отечество,
республику мою!
Про эти строчки Маяков-
ского, правда, никто 
и не вспомнил.
САИД ГОГУШЕВ
edit@vm.ru

Нарушителей-таксистов 
не спасает даже уличная магия

Мой район — моя ответственность. Юные парламентарии 
представили проекты по улучшению жизни города

 ■ ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
 ■ v.buzovkin@vm.ru 

Вчера  завершилась опе-
рация столичного 
ГИБДД «Маршрутка». 
Корреспондент «ВМ» 

понаблюдал, как проходила 
проверка водителей марш-
рутных такси на площади 
Киев ского вокзала.
Гаишники работали в три жез-
ла без перерывов. Хоть марш-
рутки и прибывали одна за 
другой, полицейские успева-
ли проверить каждую. В ста 
метрах от них не-
приметная женщи-
на проводила непо-
нятный ритуал, 
окуривая дымом из 
белого ковшика 
всех оштрафован-
ных водителей.
— Не беспокойтесь, 
это не наркотики, 
а горная трава, — 
объясняет уроженка Средней 
Азии и местная «колдунья» 
Сарра. — Она приносит так-
систам удачу.
К чудачествам странного «по-
мощника» полицейские, ви-
димо, привыкли и не обраща-
ют на женщину никакого вни-
мания — некогда. Старший 
госинспектор останавливает 
очередной микроавтобус. По-
могая пассажиркам выйти из 
маршрутки, он обращается 
к водителю. 
— Добрый день! Предъявите 
водительские права и доку-
менты на машину! — требует 

полицейский Александр Ку-
лин. — Уважаемый Миро-
джиддин, в городе проводится 
операция «Маршрутка», по-
этому мы сейчас проверим 
техническое состояние ваше-
го авто. Включите «аварий-
ку». Ага, работает. Нажмите  
на педаль тормоза. Так, хоро-
шо. Теперь на клаксон. Что? 
Не работает? Как же вас на ли-
нию выпустили?
Представитель перевозчика 
ООО «Попутчик» появился че-
рез час после начала опера-
ции. Видимо, оштрафован-

ные водители 
маршруток сооб-
щили о рейде. Зам-
директора транс-
портной компании 
Виктор Самойлов 
(имя и фамилия из-
менены по его 
просьбе) сначала 
высказывал недо-
вольство действия-

ми сотрудников полиции.
 — В целом-то все нормально, 
микроавтобусы все на ходу, 
задние двери открываются, 
аптечки и огнетушители в на-
личии.  Лысая резина? Только 
вчера на базу привезли пар-
тию покрышек, скоро поменя-
ем колеса, — заверяет строгих 
полицейских Самойлов.
Однако следующее наруше-
ние его повергло в уныние. 
На одном микроавтобусе 
маршрута № 560М отсутство-
вала шпилька на заднем коле-
се. Пассажиры из Кунцева до-
ехали до места без аварии чу-

дом — колесо могло просто 
напросто слететь с оси.
— Что ж ты делаешь, чтоб 
тебя! — взъелся на маршрут-
чика Эдварда Тер-Григоряна 
Виктор Самойлов. — Как же 
ты машину принимал? Ты во-
дитель или наездник?
— Отсутствие шпильки на ко-
лесе — серьезное наруше-
ние, — поясняет мне майор 
Кулин. — Сейчас у Тер-
Григоряна возьмем объясне-
ние и оформим протокол об 
административном правона-
рушении. Пострадает и меха-
ник, выпустивший его микро-
автобус в город. Вообще, идея 
провести рейд «Маршрутка» 
пришла после операции «Ав-
тобус» — очень уж много было 
выявлено нарушений.
За несколько дней операции 
сотрудники госавтоинспек-
ции Западного округа выяви-
ли 929 нарушений водителя-
ми микроавтобусов. Из них — 
448 за нарушение правил пе-
ревозки пассажиров. Еще 
160 протоколов полицейские 
оформили за управление 
транспортным средством  
с неисправностями, при кото-
рых эксплуатация запрещена. 
21 нарушитель оштрафован 
за проезд перекрестка на за-
прещающий сигнал светофо-
ра. 37 — по фактам перевозки 
пассажиров сверх положенно-
го количества. 58 водителей  
привлекли за неуплату штра-
фа в срок.
Окончательные итоги опера-
ции подведут сегодня. 

 ■ СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
 ■ s.ryzhkov@vm.ru 

Вчера завершила свою 
работу четвертая смена 
Молодежного парла-
мента «Грани будуще-

го». Все три дня участникам 
саммита читали лекции вид-
ные политики, журналисты 
и историки. Среди будущих 
парламентариев  был и корре-
спондент «ВМ» — он выступал 
как член команды Бабушкин-
ского района.
— Мы приготовили для моло-
дежи серьезный коктейль ме-
роприятий, где они получат 
и новые знания, и общение 
друг с другом, и даже занятия 
спортом, — приветствовал 
участников смены замруково-
дителя Департамента терри-
ториальных органов Евгений 
Стружак. 
В первый день парламентари-
ев ждало погружение в исто-
рию Москвы, беседы с предсе-
дателем Мосгордумы Алексе-
ем Шапошниковым и префек-
том Северо-Восточного окру-
га Валерием Виноградовым, 
конкурс по фотокроссу и — 
главное — разработка своих 

проектов по улучшению жиз-
ни города. 
Второй день был посвящен се-
кретам успешной рекламы 
в соцсетях.
— Новость должна эпатиро-
вать человека и сразу взывать 
к его вниманию, — поясняет 
эксперт в области интернета 
Виктория Вирта. — А основ-
ную мысль вашего поста же-
лательно выражать в начале.
Финальный же день саммита 

начался с зарядки под руко-
водством мастеров боевых ис-
кусств. Взбодрившись, моло-
дежь отправилась шлифовать 
творческие номера для своих 
команд, слушать последние 
лекции и   готовить презента-
цию своего проекта.
Для представителей «верха 
рыжей ветки метро» — райо-
нов Свиблово, Южное Мед-
ведково и Бабушкинский — 
в приоритете были проекты 

по благоустройству поймы 
Яузы. Вспомнили участок 
реки, где гуляли в школьные 
годы. Он расположен между 
Южным Медведковом и плав-
но перетекает в Свиблово.
— По весне у нас этот участок 
постоянно затопляется, — от-
метил член палаты Егор Хар-
ченко. — Там не то что отды-
хать — пройти нельзя.
Нужно обустроить деревян-
ные дорожки выше уровня 
реки. Проект благоустрой-
ства важно организовать гра-
мотно: определить руководи-
теля проекта, юристов и пиар-
щиков. Также должны быть 
четко определены проблема 
и цель и обязательно состав-
лен  календарь мероприятий 
до конца года: от опроса мест-
ных жителей и до получения 
поддержки от управы.
— Участникам «Граней буду-
щего» повезло, это бесценный 
опыт, — поделилась впечатле-
ниями  зампредседателя Мо-
лодежной палаты Бабушкин-
ского района Елизавета Кара-
мызова. — Надеемся, что наш 
проект по обустройству набе-
режной Яузы  поддержат 
и управа, и Мосгордума.

Неказистые вывески 
убирают с фасадов

 ■ ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
 ■ l.aleksunaite@vm.ru

Как человека встречают 
по одежде, так о бизне-
се  судят по вывеске.
— По новым правилам, 

если здание построено 
до 1952 года, вывеска разме-
щается в виде отдельных букв, 
если здание возвели позже —  
те же самые буквы можно по-
местить на подложку. Их вы-
сота не должна превышать 
50 сантиметров, а устанавли-
вать такие конструкции мож-
но не выше второго этажа, — 
объясняет главный инспектор 
Инспекции по контролю за со-

стоянием художественного 
оформления и рекламы ОАТИ 
Москвы Денис Белецкий. 
Отправляемся в рейд по Боль-
шой Серпуховской. Специаль-
ной формы на инспекторах 
нет, чтобы не привлекать 
лишнего внимания.
— Некоторые бизнесмены не-
адекватно реагируют на то, 
что мы фотографируем 
оформленную не по правилам 
вывеску. Могут и полицию вы-
звать. Но мы работаем соглас-
но закону, — поясняет Денис.
Двигаемся вдоль старинных 
домов, первые этажи которых 
заселили кафе, магазинчики, 
химчистки и банки.

— Для 42 улиц Москомархи-
тектура согласовала индиви-
дуальный проект оформления 
вывесок. Одна из них — как 
раз Большая Серпуховская, — 
отмечает другой главный ин-
спектор Альберт Бойко, раз-
ворачивая буклет. 
В документе проиллюстриро-
ваны правила для каждого за-
ведения и магазина. Согласно 
ему почти все здания уже 
оформили вывески по-
новому.
— В пределах Садового коль-
ца вывески привели в порядок 
до 1 мая прошлого года, в рай-
оне Третьего транспортно-
го — до 1 января этого года, — 
продолжает инспектор. — Од-
нако, если разрешение на раз-
мещение этой вывески не ис-
текло, она еще может висеть 
до конца положенного срока, 
но он ограничивается да-
той — 1 июля следующего 
года.
За это время инспекторы вы-
явили более 19 тысяч «непра-
вильных» вывесок, которые 

не отвечали требованиям, 
12 тысяч из них уже демонти-
ровали. За это предпринима-
тели оштрафованы на общую 
сумму в размере 32 миллио-
нов рублей.
Уже издалека видим огром-
ную желто-синюю вывеску 
«Продукты». По всем пунк-
там — нарушения налицо.
— По документам разрешение 
на такую вывеску  у них закон-
чилось. В течение месяца спе-
циалисты Департамента СМИ 
и рекламы принудительно де-
монтируют ее, если сам пред-
приниматель не  хочет ее ме-
нять, — делая запись в блокно-
те, сказал Денис Белецкий.
По истечении месяца инспек-
торы вернутся сюда прове-
рить, как поменялась вывеска.
— Благодаря этому закону 
центр города радикально из-
менился, стал красивее, — 
рассуждает Альберт Бойко. — 
Фасады исторических зданий 
буквально задышали, освобо-
дившись от кричащих и гро-
моздких вывесок.

НАДЗОР  Вчера инспекторы Объеди-
нения административно-технических 
инспекций (ОАТИ) проверили состоя-
ние рекламных конструкций и выве-
сок на Большой Серпуховской улице. 
К ним присоединилась и «ВМ».

Вчера 10:55 Большая Серпуховская улица, дом 30, строение 2. Главный инспектор Инспекции по контролю за состоянием художественного оформления и рекламы ОАТИ Москвы 
Альберт Бойко показывает «неправильную» вывеску — огромные буквы, размещенные на подложке. Это недопустимо для подобных конструкций на старинных домах

Вчера, площадь Киевского вокзала 11:10 Государственный инспектор ГИБДД УВД по ЗАО Александр 
Кулин выясняет фамилию механика парка, выпустившего на линию маршрутку без колесной шпильки

25 июля 2015 года 20:00 Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников в кулуарах саммита «Грани будущего»

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

В Тимирязевском районе (Северный округ Москвы) 
в последнее время появилась проблема: долгое время 
приходится ожидать автобус 12-го маршрута. Так, 
однажды я потерял полчаса времени на остановке 
«Больница». Можно ли повлиять на эту ситуацию?
Сергей Клюев, житель Тимирязевского района
■ Отвечает Сергей Петроченков, первый замести-
тель главы управы по вопросам ЖКХ и строитель-
ства:
— Мы уже в курсе опозданий 12-го автобуса. В бли-
жайшее время запрос на исправление ситуации бу-
дет направлен в Мосгортранс, который всегда идет 
на контакт, и надеемся, в ближайшее время работа 
этого маршрута придет в норму. Мы стараемся опе-
ративно реагировать на информацию об отклонени-
ях в расписании общественного транспорта.

Я живу по адресу: Волынская улица, дом 3, рядом с лесом. У нас 
была открыта калитка, через которую мы могли ходить в лес 
гулять, но ее закрыли. Можно узнать, откроют ли ее когда-ни-
будь или нет?
Иван Константинович, житель дома № 3
■ Отвечает исполняющий обязанности главы управы района 
Солнцево Александр Демин:
— Мы знаем об этой проблеме, сами были против, поскольку 
жители ходят в лес как раз через эту калитку. Но дело в том, 
что там находится садовое некоммерческое товарищество 
«Солнцево», которое расположено в границах недавно при-
соединенного округа ТиНАО, и этот проход в лес считается 
собственностью товарищества. Это было официально оформ-
лено в Росреестре. Хотя к нам не первый раз поступают жало-
бы жителей, все является законным — есть решение суда, ко-
торое было принято еще в апреле-мае этого года.

В Люсиновских переулках, что в районе Замоскворечье 
Центрального округа, проводятся ремонтные работы. 
Из-за этого проезжую часть заливает, и переходить 
дорогу непросто — воды по щиколотку. Скоро ли будет 
исправлена ситуация?
Евгения Кислова
■ Отвечает Юрий Нянчур, заместитель главы управы 
района Замоскворечье по вопросам ЖКХ и благо-
устройства:
— Во всех трех переулках идет процесс благо-
устройства по программе «Моя улица», которая про-
ходит по всей Москве. Именно поэтому и возникают 
некоторые неудобства. Однако они временны — 
до 15 августа работы по видоизменению улицы бу-
дут завершены, и проблем при дождливой погоде 
не возникнет. 

На улице Краснопролетарской в районе дома № 8, корпус 1, око-
ло детской площадки стоит аварийное дерево. А здесь всегда 
собирается детвора. Но дерево может упасть и стать причиной 
трагедии! Можно ли его спилить и вообще следят ли за такими 
деревьями?
Екатерина Крюкова, жительница Тверского района
■ Отвечает Алексей Бочаров, начальник отдела благоустрой-
ства и содержания дворовых территорий ГБУ «Жилищник» 
района Тверской:
— Сначала у этого дерева поставили подпорку, чтобы ветер 
его не снес, а потом мы получили порубочный билет и удали-
ли его. За всеми такими случаями мы следим. 
Если есть аварийное дерево, совместно с Департаментом при-
родопользования мы выезжаем на место, составляем акт, 
подготавливаем документы, получаем порубочный билет 
и растение спиливаем. 

Михаил 
Полиев

   Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

ЗА НЕСКОЛЬКО 
ДНЕЙ ОПЕРАЦИИ  
МАРШРУТКА 
СОТРУДНИКИ 

ГИБДД ВЫЯВИЛИ 
929 НАРУШЕНИЙ 
ВОДИТЕЛЯМИ 
НА ЗАПАДЕ 
СТОЛИЦЫ

Объединение административ-
но-технических инспекций 
(ОАТИ) занимается контролем 
за соблюдением всеми пред-
приятиями, учреждениями 
и организациями законов и нор-
мативов по внешнему благо-
устройству Москвы.
Обратиться с жалобами и пред-
ложениями по содержанию го-
родских территорий, задать во-
прос о работе различных столич-
ных инспекций можно, позвонив 
на горячую линию ОАТИ по теле-
фону (499) 264-96-81. 
Звонки принимаются с понедель-
ника по четверг с 8:00 до 17:00, 
по пятницам — с 8:00 до 16:45. 
В выходные и праздничные дни 
обращения в ОАТИ можно на-
правлять через электронную при-
емную на сайте ведомства. Также 
свои жалобы можно оставить 
на портале «Наш город», где они 
будут обработаны в самый корот-
кий срок.

В тему
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Весной 1931 года посту-
пил приказ: более 54 ты-
сяч домов по берегам 
Москвы-реки от Дубны 

до Перервы должны быть пере-
везены подальше от берегов, 
вглубь территории. Такая же 
участь ждала и хаты деревень 
Карамышево и Мневники. 
Их — невиданное дело — впер-
вые перевозили на санях цели-
ком — со всем скарбом, печны-
ми трубами, ухватами и ба-
бушкиными сундуками... Вос-
поминаниями, снами и даже 
пейзажем за окном... Поселе-
ния передвинули на полтора 
километра, чтобы построить 
Карамышевский гидроузел — 
часть масштабного проекта 
канала Москва — Волга. Де-
ревни мешали спрямлению уз-
ловатого русла несудоходной 
тогда Москвы-реки. 
Сегодня Карамышевский ги-
дроузел — одно из самых 
грандиозных сооружений сто-
лицы — не только поставляет 
электричество в окрестные 
районы, но и регулирует уро-
вень воды в Москве-реке. 
Мало кто знает, как строился 
этот объект, сколь-
ко труда и усилий 
приложили люди, 
как изменился 
пейзаж в районе 
гидроузла. 
Теперь, глядя на 
бетонные берега главной 
реки столицы, сложно пред-
ставить, что когда-то она была 
мелководной, разливающей-
ся каждую весну, вздорной ре-
чушкой. По ее темным водам 
теперь ходят речные трамвай-
чики, баржи и пароходы. 
А когда-то напротив Кремля 
Москву-реку можно было пе-
рейти вброд.
Сейчас в районе Хорошево-
Мневники выросли жилые 
высотки, появились совре-
менные магазины, по улицам 
торопливо побежали автобу-
сы. Глядя на этот урбанизиро-
ванный пейзаж, с ходу и не 
представишь, что всего лишь 
сто лет назад жизнь здесь била 
в буквальном смысле ломом 
и кайлом на одной из самых 
масштабных строек страны.

Город-призрак 
под боком
На западе города раскинулся 
бывший поселок Главмос-
строя. Он расположен на ис-
кусственном острове, образо-
ванном излучиной Москвы-
реки и Карамышевским 
спрямлением. 
Небольшой участок суши бук-
вально копирует декорации 
к фильму «Сталкер» Андрея 
Тарковского: серые остовы 
зданий, поросшие травой 
и деревцами, заброшенные 
подвалы, со сводов которых 
монотонно капает вода. Все 
как и в той «зоне». Под ногами 
обертки шоколада и упаковки 
супов быстрого приготовле-
ния. Кое-где даже истрепан-
ные книги, отпечатанные еще 
в середине прошлого века. 
Как сохранились они под дож-
дями и снегами современно-
сти, не распавшись в труху?
Вот уцелевший подвал дома 
№ 6 в проезде Главмосстроя. 
Сырое, темное помещение, 
заваленное ящиками, битым 
кирпичом и стеклом, пустует. 
А если взобраться на останки 
одного из домов — вдалеке 
виднеются башни комплекса 
«Москва-Сити». Современно-
го, пышущего жизнью. Здесь 
же — пустошь и звенящая ти-
шина. Отсюда небоскребы ка-
жутся гостями с другой плане-
ты, где светлое будущее уже 
наступило. 

Подчинить природу 
человеку
Идея соединения Москвы-ре-
ки с Волгой возникла задолго 
до того, как за реализацию 
этого проекта взялись боль-
шевики. Соединить Москвы-
реку и Волгу мечтали еще рос-
сийские императоры. Петр 
Первый предлагал сомкнуть 
две водные артерии ради воз-
вышения Москвы как торго-
во-промышленного центра. 
— Основные функции канала 
Москва — Волга были пропи-
саны в постановлении совета 
народных комиссаров от 
8 сентября 1935 года, — рас-
сказывает «ВМ» главный ин-
женер федерального государ-

ственного бюджетного уч-
реждения «Канал имени Мо-
сквы» Андрей Андросов. — Он 
строился для  снабжения пред-
приятий и москвичей водой, 
обводнения Москвы-реки и ее 
притоков, получения электро-
энергии, соединения Москвы-
реки с Волгой. Волжская вода 
перекачивается каскадом на-
сосных станций канала, про-
ходит 75-километровый путь, 
поднимается на 38-метровую 
высоту, заполняет чаши пяти 
судоходных водохранилищ 
водораздельного бьефа. 
Канал возводили не только 
для обеспечения столицы во-
дой. Необходимо было возоб-
новить судоходство на глав-
ной столичной артерии 
и окончательно превратить 
Москву в порт пяти морей. 
Портом столица стала в 1937 
году, когда было завершено 
строительство канала Мо-
сква — Волга. Тогда столичная 
водная артерия получила вы-
ход к пяти морям. Кстати, идея 
соединения Мо-
сквы-реки с Волгой 
и судоходства по 
единому водному 
т р а н с п о р т н о м у 
пути прослеживает-
ся в фильме Григо-
рия Александрова 
«Волга-Волга» — 
любимой картине 
Иосифа Сталина. Герои ленты 
путешествуют из провинци-
ального города Мелководска 
в столицу именно на пароходе.  

Несколько метров воды

Одно из основных сооруже-
ний канала — Карамышев-
ский гидроузел. Его задача — 
поднять уровень воды в реке 
на несколько метров. 
— В результате строительства 
Карамышевского и Пере-
рвинского гидроузлов уро-
вень воды в реке поднялся на 
три метра, — говорит Андрей 
Андросов. — Гидроузел состо-
ит из бетонной водосливной 
низконапорной плотины, ги-

дроэлектростанции и шлюза 
№ 9, который находится на 
спрямлении Карамышевской 
излучины. 
Москва-река ранее здесь была 
извилистой, что фактически 
ставило крест на судоходстве. 
Поэтому было принято  еще 
одно решение о «подчинении 
природы человеку» — спрям-
лении русла реки. Для этого 
прорыли судоходный канал со 
шлюзом — Карамышевское 
спрямление, которое прохо-
дит в глубокой, 30-метровой 
выемке, его длина равна кило-
метру. 
Сооружение гидроузла проек-
тировалось советским архи-
тектором сталинской эпохи 
Алексеем Рухлядевым, кото-
рый разрабатывал внешний 
облик Северного речного вок-
зала.  Строение по сей день по-
ражает своей монументаль-
ностью, величественностью, 
красотой и изяществом, воз-
вышаясь среди густой порос-
ли. А как иначе? В те годы не 

строили серых ко-
робок. 
Гуляю по набереж-
ной, заросшей зеле-
нью. На берегу раз-
местились немно-
гочисленные отды-
хающие, рыбаки 
с удочками. Кажет-
ся, что это спокой-

ствие и размеренный ритм 
ничто не может нарушить. Но 
тут открываются ворота ги-
дроузла, из которых выходит 
буксир, оставляя за собой рез-
ко пахнущий шлейф выхлоп-
ных газов. За ним идет баржа 
с щебнем, разрезая водную 
гладь. Однако никто из завсег-
датаев этих мест не обращает 
на суда никакого внимания — 
привычная картина. Только  
рыбаки раздосадованы —  
рыбу распугали. 

Перековка трудом 

В 30-е годы прошлого века это 
слово широко использовалось 
в системе исправительно-тру-

довых лагерей. Считалось, 
что, находясь в лагерях, за-
ключенные должны пересмо-
треть свои взгляды на жизнь 
и отойти от преступного про-
шлого. 
Крупнейшим лагерным объе-
динением ОГПУ-НКВД был 
Дмитровский исправительно-
трудовой лагерь, созданный 
в 1932 году для строительства 
канала Москва — Волга. По 
данным Госархива РФ, на 1 ян-
варя 1933 года в Дмитлаге 
числились более 10 тысяч за-
ключенных, на 1 января 1936 
года — более 192 тысяч чело-
век. С Соловков прибыла 
опытная охрана. Из Свирлага 
(Свирьлага) специально были 
доставлены служебные овчар-
ки — Амур, Дина, Треф, Зиг-
фрид — уникальные собаки, 
способные патрулировать 
большие территории и пони-
мавшие команды буквально 
без слов. Псов отдельным при-
казом поставили на доволь-
ствие. 
Подъем в лагере трубили 
в 5:30, рабочий день начинал-
ся в 7:00 и заканчивался 
в 17:00, культурно-воспита-
тельная работа проводилась 
с 19:00 до 22:00.
Люди отбывали наказание 
в том числе по уголовным 

статьям за бандитизм, хище-
ния, убийства и по многим 
другим. Были среди заклю-
ченных и представители 
творческой интеллигенции. 
Один из них  — Константин 
Соболевский, сын известного 
гео физика Станислава Собо-
левского. Его арестовали спу-
стя месяц после начала учебы 
в Полиграфическом инсти-
туте. 
«Также в числе зэков были те-
атральный режиссер, худож-
ник Игорь Терентьев, поэтес-
са Лада Могилянская, возгла-
вившая одну из лагерных га-
зет «За новую людыну», — го-
ворится в главе   сборника ма-
териалов и исследований «Ка-
нал Москва — Волга: история 
и современность» под автор-
ством Николая Федорова, 
бывшего главного редактора  
«Дмитровского вестника». 
Будущий патриарх Пимен ра-
ботал в Дмитлаге ветерина-
ром — лечил псарню 
ВОХРы. 
На первый вселагерный слет 
передовиков производства 
в августе 1935 года писатель 
Максим Горький прислал при-
ветствие: «Пора вам, ребята, 
понять, что, воруя теперь, 
в наши дни, воруют у государ-
ства, что сегодняшние воры — 

враги уже не маленькой кучки 
крупных грабителей, а враги 
170 миллионов рабочих и кре-
стьян, которые героически 
создают новое небывалое 
в мире государство.
Желаю вам успеха и бодрости 
в вашей большой работе».
22 апреля 1937 года канал по-
сетили Иосиф Сталин, Кли-
мент Ворошилов, Вячеслав 
Молотов и Николай Ежов. 
А 28 апреля были арестованы 
тогдашний начальник Дмит-
лага Семен Фирин и началь-
ник третьего отдела лагеря — 
аналог службы собственной 
безопасности — Сергей Пу-
зицкий, они стали «контин-
гентом».  
Тогда в третьем отделе Дмит-
лага работала машинисткой 
бабушка старшего научного 
сотрудника музея-заповед-
ника «Дмитровский Кремль» 
Вячеслава Кашко Матильда 
Бучумова-Анучкина. Она — 
одна из немногих сотрудни-
ков, не попавших под репрес-
сии. 
— Те события настолько по-
трясли мою бабушку, что в те-
чение всей своей долгой жиз-
ни она ни слова не рассказала 
о своей работе в Дмитлаге, — 
рассказал «ВМ» Вячеслав 
Кашко.  

Машина особого 
совещания
В музее-заповеднике «Дми-
тровский Кремль» одна из экс-
позиций посвящена истории 
Дмитлага. Представлены до-
кументы, фотографии тех лет, 
где запечатлены трудовые 
будни исправительной коло-
нии,  газетные публикации, 
посвященные строительству, 
где ударники из числа заклю-
ченных улыбаются с черно-
белых фотографий. Искренне 
или так они показывают блат-
ную удаль? «Нам все Божья 
роса, начальник». 
Есть и вырезки из советских 
передовиц, вселявших опти-
мизм и энтузиазм в советско-
го обывателя, представлены 
и орудия труда заключенных, 
с помощью которых человек 
подчинял себе природу. В 30-е 
годы  орудиями труда зэков 
были лопаты, наспех тут же 
сколоченные тачки — «маши-
ны ОСО — две палки и коле-
со», в которых вывозились пе-
сок, глина, ил, камни. 
Особое место в музее занимает 
гипсовый макет трассы канала 
Москва — Волга, созданный за-
ключенными в 1934 году. Име-
на создателей сгинули во вре-
мени. Он выполнен фактиче-
ски из подручных материалов. 
С удивительной точностью 
здесь изображены водоемы, 
железнодорожные пути, насе-
ленные пункты Московской 
области, да и сама столица 
в тогдашних ее границах. 
На фоне «привычных» лагер-
ных атрибутов выделяется 
простая деревянная хлебни-
ца, сделанная одним из за-
ключенных. Корзинка из де-
ревянных планок. Но если  
присмотреться, увидишь 
очертания тюремной решет-
ки с элементами колючей про-
волоки — лагерный быт, от 
которого не убежать. 
После запуска канала Мо-
сква — Волга в 1937 году Дмит-
лаг закрыли. Свою основную 
функцию он выполнил. 

Дом, который 
построил зэк 
После окончания строитель-
ства Карамышевского гидро-
узла логично встал вопрос: 
где будут  жить сотрудники? 
С жильем в самой Москве в те 
годы было сложно: люди юти-
лись в многокомнатных ком-
муналках — наследии «цар-
ского режима». Место для жи-
лья сотрудников гидроузла 
выделили рядом с работой — 
буквально в нескольких сот-
нях метров от набережной. 
И в 1937 году здесь — ныне на 
улице Народного Ополче-
ния — был возведен по тог-
дашним меркам практически 
дворец — среди бараков вы-
рос семиэтажный дом по про-
екту архитектора Алексея 
Рухлядева. 
— Для того времени и тех мест 
это было монументальное зда-
ние на 24 квартиры, и отдель-
ная жилплощадь, пусть и не 
в Москве, но со всеми удоб-
ствами, лифтом, освещаемой 
лоджией была мечтой практи-
чески любого советского 
гражданина, — рассказал мо-
сквовед Денис Рамодин. 
В доме всего два подъезда, 
первый этаж — нежилой, за-
нят немногочисленными ма-
газинчиками. Фасад здания 
аккуратный, издалека не вид-
но ни одной яркой детали, но 
ближе заметно, насколько 
гармонично его оформле-
ние — лоджии-балконы впи-
саны в общий конструктив.
 — Дом, конечно, старый, — 
рассказала мне жительница 
Татьяна Семяшкина. — Дере-
вянные перекрытия уже об-
ветшали, поэтому повесить 
что-то на стену — задача 
практически зряшная: шуру-
пы и болты попросту вывали-
ваются. Зато здесь хорошая 
звукоизоляция. 
…Шумит оживленная улица 
Народного Ополчения, на 
многочисленных стройпло-
щадках работает техника — 
возводятся современные не-
боскребы, откуда открывает-
ся шикарный вид на реку 
и Москворецкий парк.  Почти 
как у классика: «На закате 
солнца высоко над городом на 
каменной террасе одного из 
самых красивых зданий в Мо-
скве, здания, построенного 
около полутораста лет назад, 
находились двое. Город был 
виден почти до самых краев».
Кажется, что практически ни-
чего не изменилось — те же 
стройки, та же река. Только 
человек все еще борется за 
первенство с природой. 

Узел пяти морей
Вчера градостроительно-земельная комиссия Москвы на очередном заседании одобрила проект реконструкции Госархива России, расположенного на Бережковской набережной. 

Это лишь один из этапов масштабного благоустройства берегов Москвы-реки. Мы побывали на одной из самых интересных набережных Москвы — Карамышевской. История  
появления ее и одноименного гидроузла на карте столицы полна драматизма, здесь причудливо переплелись многие человеческие судьбы. 

Корреспондент отдела «Москов-
ская власть». Любит классическую 
русскую литературу. Любимый пи-
сатель — Михаил Булгаков.

АННА 
МОСКОВКИНА
А
М

Как Москва-река стала судоходной

1 июля 1963 года. 
Новый жилой район 
на северо-западе 
Москвы Хорошево-
Мневники, Москва-
река, Карамы шев-
ский гидроузел, 
шлюз № 9 (1) 
13 июля 1999 года. 
128-метровый Канал 
имени Москвы (2) 
Строительство шлю за 
на канале Москва — 
Волга (3) Лето 
1935 года. Рабочие 
канала Москва — 
Волга дробят камень 
(4) Каравелла 
на башне шлюза № 3 
в Яхроме (5) 
Монумент 
В. И. Ле нину на при-
стани «Большая 
Волга» в подмосков-
ной Дубне (6)
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Аптечным сетям не дают 
завышать цены на лекарства

 ■ АННА ПОВАГО
 ■ a.povago@vm.ru 

Сегодня Минздрав России 
и столичные власти 
установили максималь-
ные цены на жизненно 

необходимые лекарства. Про-
контролировать  их удалось за 
счет многочисленных прове-
рок — как прокурорских, так 
и общественных. В итоге стои-
мость многих препаратов не 
только не увеличилась, но 
и пошла вниз. 
Очередной раз проверить мо-
сковские аптеки на ценовую 
честность решили активисты 
Общероссийского народного 
фронта. 
— Мы проводим контрольную 
закупку в целом ряде столич-
ных аптек, — рассказал «ВМ» 
член Регионального штаба 
ОНФ в Москве Алексей Ко-
шель. — Посмотрим, как наши 
цены подчиняются законам. 
Для проверки активисты вы-
брали 22 препарата, входящие 
в список жизненно важных. 
Для чистоты эксперимента 
было решено: выбирать в каж-
дой аптеке лекарство от одно-

го и того же производителя, 
в одинаковых упаковках, 
с единой дозировкой действу-
ющего вещества. 
С нарушениями ценового 
максимума активисты ОНФ 
столкнулись сразу после нача-
ла проверки. 
— В одной из аптек мы купили 
всего три препарата — аскор-
биновую кислоту, нурофен 
и супрастин, — рассказал 
Алексей Кошель. — В итоге 
пришлось заплатить 474 рубля 
40 копеек. Завышение цены 

видно даже по банальной 
аскорбинке. Она не может 
стоить более 17 с половиной 
рублей, но в данном случае ее 
ценник — 21 рубль. 
Рекордсменом по наценке 
стал антибиотик доксици-
клин. По установленным нор-
мам стоимость у него симво-
лическая — всего 5 рублей 
20 копеек. В столичных апте-
ках препарат можно купить 
и за 25 рублей. Цена увеличе-
на в пять раз. Стоимость попу-
лярных обезболивающих — 

нурофена и лидокаина — 
выше допустимой на 20–25 
процентов. — Есть предель-
ные надбавки к отпускной 
цене производителя, — про-
должает Алексей Кошель. — 
Если она  ниже 50 рублей, на-
ценка не должна превышать 
32 процентов. До 500 руб-
лей — не более 28 процентов. 
Больше 500 — 15 процентов. 
Результаты проверки столич-
ное отделение ОНФ отправит 
в Росздравнадзор, московский 
Департамент здравоохране-

ния и в прокуратуру. Недобро-
совестные аптеки могут ош-
трафовать. Но, по словам об-
щественников, это  не испра-
вит ситуацию.
— Мизерные штрафы ни 
к чему не приводят, — подыто-
жил Алексей Кошель. — Важ-
но планомерно добиваться 
того, чтобы повторения таких 
фактов не было. При повтор-
ных нарушениях аптеки долж-
ны привлекаться к ответ-
ственности вплоть до отзыва 
лицензии. 

ЦЕНЫ Вчера Ген-
прокуратура РФ 
заявила, что апте-
кам, несмотря 
на санкции, 
в большинстве 
удалось избежать 
резкого подоро-
жания лекарств. 
Но, как выяснила 
«ВМ», не все ап-
течные сети дер-
жали низкую це-
новую планку.

Вчера 16:18 Фармацевт Оксана Давидова демонстрирует одно из самых популярных обезболивающих — нурофен. По результатам проверки ОНФ, этот препарат в ряде аптек 
продается на четверть дороже, чем  положено. Активисты ОНФ обращают внимание столичных властей на необходимость навести порядок в торговле лекарствами

Неразумная охота 
на спящих чудовищ

Помощник министра 
здравоохранения РФ Та-
тьяна Клименко сооб-
щила о поистине напо-

леоновских планах своего ве-
домства: проверить в этом 
году 40 миллионов россиян на 
склонность к суициду. Для на-
чала давайте попытаемся по-
нять, кому же предстоит ре-
шать эту задачу. Клименко 
объясняет: с 24 миллионами 
детей поработают школьные 
психологи. Между тем, по 
данным уполномоченного по 
правам ребенка 
Павла Астахова, 
психологов нет 
в половине россий-
ских школ, и на 
каждого специали-
ста в среднем при-
ходится по 780 уче-
ников. Реальна ли 
в таких условиях 
индивидуальная работа, не-
спешные беседы по душам? 
И второй важный аспект — 
качественный. Речь не о ква-
лификации школьных психо-
логов (это отдельная тема), 
а о возможности в принципе 
выявить склонность к суици-
ду. Помощник министра воз-
лагает надежды на тесты. Не 
стоит обольщаться, таких те-
стов вагон и маленькая теле-
жка. Пройдите парочку ради 
интереса. «Вас одолевают 
мрачные мысли? Вы очень 
горды? Пьете? Конфликтуе-
те?» Чем больше раз ответите 
«да», тем ближе вы к краю 
пропасти, дают заключение 
ученые люди. А самый раскру-
ченный психолог-суицидолог 
Мэтью Нок из США пытается 
выявить склонность человека 
связывать смерть и свое «я». 
И это, собственно, почти все, 

чем может гордиться сегодня 
наука.
Но если школяров хотя бы до-
верили специалистам, то с на-
мерениями 16 миллионов 
взрослых, по заверению Та-
тьяны Клименко, разберутся 
во время диспансеризации. 
Но ведь ни психиатры, ни пси-
хологи в диспансеризации не 
участвуют. Значит, вся надеж-
да на терапевтов и профпато-
логов, некомпетентных в этой 
специфической области.
Похоже, на «обследование» 
(только в кавычках!) 40 мил-
лионов человек не выделено 
ни копейки. Зато с трибуны 
можно будет отчитаться.
А теперь о самом печальном. 
К сожалению, возможности 
медицины не сильно измени-

лись с XVIII века, 
когда от дурных 
мыслей лечили об-
ливаниями холод-
ной водой. Ни появ-
ление мощнейших 
антидепрессантов, 
ни секвенирование 
генома не умень-
шили числа само-

убийств. Увы, психиатры пока 
не в состоянии их предотвра-
тить. Вспомните, как долго ле-
чил эскадрон своих мыслей 
шальных пилот Андреас Лу-
битц. Но это не помешало ему 
направить в гору самолет со 
144 пассажирами.
Но если выявление группы ри-
ска не имеет серьезного прак-
тического значения, то кон-
кретному человеку можно 
сломать жизнь. Склонность 
к суициду запишут в амбула-
торную карту ребенка, что 
почти равнозначно пригово-
ру. Беднягу поставят на учет 
в ПНД. Как думаете, его при-
мут в вуз? Ему дадут права? За 
такого молодого человека де-
вушка пойдет замуж?
И однажды дело может и прав-
да кончиться суицидом — 
в подтверждение того школь-
ного диагноза.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР
ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

АЛЕКСАНДР 
БУКСМАН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНПРОКУРОРА РОССИИ

Рост цен на импортные лекар-
ства зависит от валютных ко-
лебаний. Но проверки выяв-
ляли спекулятивные сговоры 
и необоснованное завышение 
стоимости российских меди-
каментов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Грабители тоже 
краснеют

В минувшую субботу рас-
слабленное спокой-
ствие интим-салона на 
9-й Парковой улице 

взорвал неизвестный в маске 
с прорезями для глаз. Бруталь-
но (как в кино) он выхватил 
предмет, похожий на писто-
лет, и потребовал у продавщи-
цы содержимое кассы.
— Я очень перепугалась, — 
позже пояснила в полиции 
31-летняя продавщица Викто-
рия Эрикова. — Но визитер, 
увидев товары на полках, 
тоже, видимо, 
растерялся. Так 
бывает с мужчи-
нами, когда они 
в первый раз за-
ходят в наш мага-
зин. 
Пока женщина 
открывала кассу, 
злодей во все гла-
за рассматривал 
а с с о р т и м е н т . 
Воспользовавшись его заме-
шательством, продавщица на-
жала кнопку тревожной сиг-
нализации. Маневр, правда, 
не остался незамеченным.
— Злодей выругался нецен-
зурно и ударил меня рукоят-
кой пистолета по голове, — 
с болью вспоминает сотруд-
ница секс-шопа. — Я упала, 
а он начал курочить кассовый 

аппарат и в итоге убежал без 
денег. 
Стражи порядка сразу задер-
жать злоумышленника не 
смогли и, взяв объяснение 
с потерпевшей, передали ма-
териалы по происшествию 
следователю.
— Заведено уголовное дело по 
статье «Разбой», — пояснила 
представитель УВД по ВАО Та-
тьяна Диденко. — Принима-
ются меры для задержания 
злоумышленника.
В последнее время нападения 

на столичные ин-
тим-салоны уча-
стились. Так, 
в конце марта 
этого года уроже-
нец Ростовской 
области в секс-
шопе в центре 
Москвы ранил 
ножом женщину 
и двух охранни-
ков. Один из них 

позже скончался в больнице. 
А несколько дней назад двое 
в масках ограбили магазин 
интим-товаров на юге города, 
забрав из кассы салона 7 ты-
сяч рублей. Что же притягива-
ет грабителей в такие места? 
Уж явно не любовь к «клуб-
ничке». Просто в таких мага-
зинах обычно не толпятся по-
сетители.

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Городское проис-
шествие». Корреспондент «ВМ» Валерий Бузовкин, сменив-
ший погоны полицейского на журналистское перо, часто 
в обычных криминальных происшествиях находит интересные 
детали и скромных героев. В этот раз он выяснял детали не-
удачной попытки ограбить интим-салон на востоке столицы.

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕ

Вместе весело 
бежать по просторам

 ■ ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
 ■ g.okorokov@vm.ru

Сегодня в полночь от фон-
тана «Дружба народов» 
на ВДНХ шесть россий-
ских спортсменов отпра-

вились в  забег «Три сестры». 
Спортивное мероприятие 
приурочено к Международно-
му дню дружбы, установлен-
ному по инициативе ООН. 
Навстречу россиянам из Мин-
ска и Киева стартовали бело-
русские и украинские бегуны. 
В четверг — день праздника — 
спортсмены планируют встре-
титься у монумента «Три се-
стры» на границе Брянской, 
Гомельской и Черниговской 
областей. 
Идея забега родилась у укра-
инского спортсмена Дмитрия 
Бабенко, который решил та-
ким образом лишний раз до-
казать, что никакие границы 
или политические события не 
могут разделить братские на-
роды России, Белоруссии 
и Украины. Бегуны-любители 
охотно поддержали идею. 
Российская команда будет бе-
жать круглосуточную непре-
рывную эстафету. Один спорт-
смен будет передавать эста-
фетную палочку следующему 
и так далее.
— Мы все бегаем регуляр-
но, — рассказал «ВМ» член 
российской команды Алек-
сандр Капер. — Но в таком 
формате побежим впервые. 
Наша команда состоит из ше-
сти основных участников, сре-
ди них нет профессиональных 
спортсменов, но есть те, кто 
уже отметился длинными за-
бегами. Например, Дмитрий 
Ерохин участвовал в марафо-
не от Москвы до столицы про-

шлогодних зимних Олимпий-
ских игр — Сочи. 
Девиз российской команды: 
«Успеть за 60 часов 660 кило-
метров». Путь  бегунов прой-
дет через Наро-Фоминск, Об-
нинск, Калугу и Брянск. Спорт-
смены с Украины начнут забег 
из Киева через Чернигов. Они 
преодолеют 250 километров. 
Белорусы пробегут 450 кило-
метров из Минска через Бо-
бруйск и Гомель. 
На первом этапе к российской 
команде присоединился  кор-
респондент «ВМ» и опытный 
бегун-марафонец Валерий Бу-
зовкин, которому была дана 
установка «гнать, пока не упа-
дешь». 
О том, что из этого получи-
лось, читайте в ближайших 
номерах «ВМ».

ДМИТРИЙ ЕРОХИН
БЕГУН РОССИЙСКОЙ 
КОМАНДЫ

Наши друзья, украинские 
спортсмены, три недели назад 
приезжали в Москву  — уча-
ствовать в соревнованиях 
по бегу. По дороге, когда они 
пересекали границу, как раз 
и обратили внимание на па-
мятник «Три сестры». Расска-
зали об идее забега, и всем 
нам она очень понравилась. 
Мы связались с нашими дру-
зьями в Белоруссии и  коллек-
тивным обсуждением решили 
пробежать три эстафеты 
из столиц трех наших госу-
дарств, где живут братские на-
роды. Народы,  которые будут 
близкими и родными всегда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инна Макарова: Мы все ощущали 
себя молодогвардейцами

 ■ АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
 ■ gubina@vm.ru

Звезда фильмов «Моло-
дая гвардия» и «Высо-
та» — артистка Инна 
Макарова сегодня отме-

чает свой 89-й день рождения. 
Накануне праздника мы прие-
хали в гости к Инне Владими-
ровне. Говорили про жизнь, 
творчество, семью (в том чис-
ле и о ее первом муже — выда-
ющемся режиссере Сергее 
Бондарчуке).
Помните вы вашу первую 
встречу с Бондарчуком?
Сережа стал часто приходить 
в наш учебный класс. Первое 
мое впечатление: «Какой-то 
цыган появился во ВГИКе». 
Он смотрел на меня, смотрел, 
а я — дурная была, девчонка, 
даже не догадывалась, что 
ему нравлюсь. Однажды был 
очень морозный вечер, и наш 
преподаватель Тамара Фе-
доровна Макарова попросила 
Сергея проводить меня. 
До деталей помню тот вечер: 
Сережа завернул меня в свое 
пальто, взял на руки и понес 
до остановки. Я держала 
его за шею, засыпала на его 
плече. 
Говорят, между вами было 
редкое взаимопонимание…
Он для меня близкий, родной 
человек. Возможно, я была 
слишком молодая для того, 
чтобы по-женски любить Се-
режу, но, несмотря на разни-
цу в возрасте, мы были очень 
счастливы. Жаль, что Сережа 
рано ушел из жизни — он бы 
мог еще много сделать. Пред-
полагаю, что при всей своей 
славе он не был удовлетворен 
жизнью. Для полного счастья 
ему чего-то недоставало. 

Жили непросто?
Вначале — очень даже. После 
свадьбы мы жили в подвале 
одного особняка — с огром-
ными жирными крысами… 
Говорят еще, что невероятно 
тяжелыми были и съемки 
в фильме «Молодая гвардия».
Поскольку мы занимались 
любимым делом, для нас все 
было легко. Мы не думали 
о том, что снимаемся в опас-
ных сценах, потому что в тот 
момент ощущали себя моло-
догвардейцами. 

Вы смотрели новую экраниза-
цию романа Фадеева «Молодая 
гвардия»?
Да. Но это не кино, а чушь. Ре-
жиссер использовал сюжет 
романа, начинив его своим 
видением — на мой взгляд, 
неудачным. Явление молодо-
гвардейцев сравнимо с подви-
гами античных героев. Каж-
дый из них был одарен, а в но-
вом фильме этого нет…
Глупо спрашивать, но… Не жа-
леете, что всю свою жизнь вы 
посвятили кино?

В одно время, что называется, 
я «зашилась с ролями» — их 
было слишком много, и я взя-
ла паузу. Я могла себе это по-
зволить, потому что муж обе-
спечивал меня очень хорошо. 
Стала много читать… Погру-
зившись в чтение, я по-дру-
гому стала оценивать и кино, 
и свои роли. Благодаря лите-
ратуре я стала больше думать, 
а в молодости у меня не было 
времени на размышления. 
Так вот, актерская профессия 
для меня самая лучшая 
в мире. Я служила очень се-
рьезному делу. Если роль хо-
рошая, она поможет артисту 
многое понять о себе как о че-
ловеке и в дальнейшем прий-
ти к тому, к чему он хочет при-
йти. Правда, каждая серьез-
ная роль стоит актеру здоро-
вья. 

Журнал «Советский экран» 1957 года. На обложке — Инна Макарова 
в одной из главных ролей фильма «Высота»

Инна Владимировна Макарова 
родилась 28 июля 1926 года в го-
роде Тайга (ныне — Кемеров-
ская область).
В 1943–1948 годах училась 
во ВГИКе в мастерской Сергея 
Герасимова и Татьяны Макаро-
вой. Во время учебы во ВГИКе 
исполнила роль Кармен в постав-
ленной Татьяной Лиозновой пье-
се «Кармен». Эту студенческую 
работу посмотрел Александр Фа-
деев, он увидел в ней будущую 
исполнительницу роли Любови 
Шевцовой в фильме «Молодая 
гвардия».
Сыграла также в картинах 
«Сельский врач», «Дело Румян-
цевых», «Высота», «Дорогой 
мой человек», «Женитьба Баль-
заминова» и др.

Справка

ПОХОЖЕ, 
НА ОБСЛЕДОВАНИЕ 

40 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК 

НЕ ВЫДЕЛЕНО 
НИ КОПЕЙКИ. 
ЗАТО МОЖНО 
ОТЧИТАТЬСЯ

Авто, запчасти, 
транспортные услуги 

 ● Рем. стир. маш. Т. (495) 233-76-99

Товары и услуги

 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42

 ● Ремонт квартир. Т. (965) 208-20-54
 ● Срубы. Бани. Т. (906) 787-04-77

Строительство и ремонт

Искусство 
и коллекционирование

Юридические 
услуги

Работа 
и образование

Здоровье 
и красота

РЕКЛАМАЧастности

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63  ● Водитель. Т. (968) 751-10-45
 ● Грузчик. Т. (963) 674-60-82
 ● Компл-щик. Т. (925) 119-03-54
 ● Охранник. Т. (964) 595-67-92

 ● Куплю: янтарь, янтарные бусы, 
знаки, значки, серебро, подстакан-
ники, самовары угольные, порт-
сигары, монеты и многое другое! 
Т. (499) 391-90-25

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

Недвижимость

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
 ● Куплю кв-ру. Т. (916) 352-55-10

 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11
 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33

Кредиты, ссуды

П
АВ
ЕЛ

 В
ОЛ

КО
В
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Союз льва с медведем

Вбелокаменных палатах 
на Варварке впервые 
встретились лицом 
к лицу Московская Русь 

и Англия эпохи Возрождения. 
В истории, которую помнят 
эти стены, не было недостатка 
в самых драматичных поворо-
тах сюжета. 

«Посол Рыцарт» поехал 
бить челом
В «лето 7064», то есть 
в 1553 году, на севере России 
случилось невиданное диво. 
«Августа в 24 день» в устье Се-
верной Двины на якорь встал 
заморский трехмачтовый ко-
рабль. 
Двинская летопись рассказы-
вает: 
«...и поехал посол Рыцарт 
к царю и великому князю 
бити челом <…> чтоб <…> 
велел бы им ходить во свое 
царство с торгом».
Путешествие «посла Рыцар-
та», то есть штурмана Ричарда 
Ченслера, началось 11 мая 
1553 года. 
— В тот день из 
лондонской гава-
ни вышли три ко-
рабля, — говорит 
руководитель му-
зея «Английское 
подворье» Александр Со-
тин. — Им нужно было обо-
гнуть Скандинавский полу-
остров и найти северный путь 
в Индию и Китай, в обход не-
дружественных Испании 
и Португалии.
Экипаж двух кораблей погиб. 
Судну, которым командовал 
Ченслер, повезло. Англичане 
добрались до Москвы. В янва-
ре 1554 года Ченслер вручил 
Ивану Грозному грамоту от 
Эдуарда VI, где высказывалось 
пожелание о налаживании 
торговли с отдаленными стра-
нами.

Ждать у моря купцов

Предложение оказалось более 
чем кстати. Россия остро нуж-
далась не только в заморских 
товарах, но и в сырье. Еще 
не был освоен Урал, не хва-
тало меди, олова, свинца 
для строительства, отливки 
оружия. Плавать за ними в Ев-
ропу самостоятельно было не-
возможно: до постройки соб-
ственного флота оставалось 
полтора века. 
 «Повелели мы, чтобы присы-
лаемые тобой суда и корабли 
приходили когда и как часто 
могут…», — ответил Эдуарду 
VI Иван Грозный. 
В феврале 1555 года в Англии 
была учреждена Московская 
компания, которая получила 
монополию на торговлю 
с Россией. 

«У Максима святого 
за торгом»
В 1556 году Иван Грозный да-
ровал «аглинским немцам» 
право торговать без пошлины 
и пожаловал их «Юшковским 
двором на Москве, у Максима 
святого за торгом». Эти пала-
ты, построенные в XV веке, 
вошли потом в историю под 
названием «Старый англий-
ский двор». Старым он стал 
после 1636 года, когда Мо-
сковская компания купила 
еще одну усадьбу, возле 
Ильинских ворот.
Усадьба на Варварке была до-
вольно большой — 28 соток. 
Имелись кузница, конюшня 
и фруктовый сад. Каменный 
дом из двух палат служил кон-
торой, жили англичане в дру-
гих домах, деревянных. 
— В начале XVII века англича-
не привнесли в облик здания 
черты западноевропейских 
торговых домов, — говорит 
старший научный сотрудник 
Музея Москвы Сергей Кайда-
шев. — По всей видимости, 
в нем имелся люк с подъем-
ным механизмом (блок и си-
стема противовесов). Это по-
зволяло размещать тяжелые 
грузы на чердаке, минуя не-
удобную лестницу. 
Уже в начале 1570-х годов куп-
цы приезжали вместе с семья-
ми. Среди обитателей подво-
рья были и завербованные че-

рез Московскую компанию 
английские специалисты: 
врачи, артиллеристы, ремес-
ленники. 

Непобедимую Армаду 
скрутили русским 
канатом
Помимо металлов, британцы 
ввозили военное снаряжение, 
лекарства, вина, а также зна-
менитое английское сукно 
и товары из колоний (пряно-
сти, ладан, хлопчатобумаж-
ные ткани). 
— Запрещалось ввозить ка-
лендари, кресты и католиче-
ские книги, — говорит доктор 
исторических наук Татьяна 
Лабутина, ведущий научный 
сотрудник Института всеоб-
щей истории РАН, автор кни-
ги «Англичане в допетровской 
России». — Указ 1634 года гро-
зил смертной казнью с конфи-
скацией имущества за упо-
требление, продажу и хране-
ние табака. 
В России британцы покупали 
пшеницу, гречку, коровье 
масло, свиные туши, сало, 
воск, пеньку, деготь. Большим 
спросом пользовались рос-
сийские корабельные канаты, 
слюда (ее вставляли в окна 
вместо стекла, которое в то 
время в Англии было еще пло-

хого качества), охотничьи со-
колы и кречеты. Московская 
компания торговала с боль-
шой выгодой для себя: сбыва-
ла товары втридорога, а в Рос-
сии все покупала по занижен-
ным ценам.
— Именно благодаря выве-
зенному из России оснаще-
нию для флота англича-
нам,  по их собственному при-
знанию, удалось одержать 
в 1588 году сокрушительную 
победу над Непобедимой ар-
мадой Испании, — подчерки-
вает Татьяна Лабутина. 
Московская компания обога-
тила не только британскую 
казну. Из многочисленных 
мемуаров купцов и путеше-
ственников англичане узна-
вали о незнакомой им прежде 
северной стране. Упомина-
ния о России (правда, отры-
вочные) есть в нескольких 
пьесах Шекспира. В «Бесплод-
ных усилиях любви» (1590) 
король и его свита приходят 
к принцессе, переодевшись 
«московитами». В «Генрихе 
IV» (1599) и «Макбете» (1603–
1606) упоминаются свирепые 
русские медведи, в «Мере за 
меру» — томительно-длинная 
русская ночь. Одна из героинь 
«Зимней сказки» Гермиона 
называет себя «дочерью рус-
ского царя». 

«Английский царь» 
Грозный и «доброхот» 
Годунов

Иван Грозный хотел заклю-
чить с Англией союз против 
Речи Посполитой и Швеции 

для борьбы за Ливонию (исто-
рическая область на террито-
рии современных Эстонии 
и Латвии). Елизавета I идею 
отклонила. Британская коро-
на имела в России лишь ком-
мерческие интересы. Взбе-

шенный Иван Грозный напи-
сал 24 октября 1570 года пись-
мо Елизавете I: «видно, у тебя, 
помимо тебя, другие люди 
владеют, и не только люди, 
а мужики торговые, и не забо-
тятся о наших государских 
головах, и о чести, и о выго-
дах для страны, а ищут своей 
торговой прибыли». И уре-
зал привилегии английским 
купцам. 
Но в конце 1570-х годов поло-
жение Московского государ-
ства осложнилось: шведы 
вторглись в Новгородскую 
землю, поляки захватили По-
лоцк и осадили Великие Луки. 
Купить боеприпасы — медь, 
свинец, селитру, порох — мож-
но было только у англичан. 
И царь сменил гнев на ми-
лость. Весной 1582 года он 
даже стал вести переговоры 
о возможной женитьбе на пле-
мяннице Елизаветы. Неудиви-
тельно, что когда 18 марта 
1584 года Грозный скончался, 
дьяк Андрей Щелкалов зло-
радно заявил английскому по-
слу Джерому Боусу:
— Ваш английский царь умер! 
Впрочем, последующие пра-
вители России тоже подходи-
ли под это определение. Борис 
Годунов был убежденный за-
падник, Елизавета I называла 
его «наш доброхот». 

«Учинили большое 
злое дело»

1 июня 1649 года Алексей Ми-
хайлович издал указ о высылке 
англичан из Москвы. Им было 
позволено приезжать с товара-
ми лишь в Архангельск и тор-
говать с уплатой пошлины. 
Царь объяснял: англичане 
«всею землею учинили боль-
шое злое дело, государя своего 
Карлуса короля убили до смер-
ти». Карл I был обез главлен по 
решению суда парламента 
30 января. 
— У Алексея Михайловича 
была свежа память о Соляном 
бунте, случившемся в Москве 
всего за год до этого, — объяс-
няет Александр Сотин. — Тогда 
восставшие горожане ворва-
лись в Кремль и расправились 
с несколькими сановниками.  
Потрясенный этими события-
ми, царь незамедлительно раз-
рывает отношения с прави-
тельством революционной Ан-
глии, но при этом охотно под-
держивает принца в изгнании 
(будущего короля Карла II).
Британцы продолжили торго-
вать в России наряду с други-
ми иностранцами (довольно 
быстро им стали составлять 
серьезную конкуренцию гол-
ландцы), но здание на Варвар-
ке пришлось освободить. 

Памятник истории спас 
директор библиотеки

Усадьба много раз переходила 
из рук в руки, горела, ее пере-
строили до неузнаваемости. 
Историки долгое время счита-
ли палаты Старого англий -
ского двора утраченными. 
Но в 1950-е годы знаменитый 
архитектор Петр Барановский 
выяснил, что внутри обычного 
пятиэтажного дома находится 
уникальный памятник. 
В 1966 году здание решили 
сносить. Надо было доказать, 
что Английский двор подле-
жит реставрации, а для этого 
хоть чуть-чуть очистить зда-
ние от позднейших наслое-
ний. Причем срочно, не дожи-
даясь его освобождения. А ка-
кая контора допустила бы, 
чтобы археологи путались под 
ногами сотрудников? 
К счастью, в палатах Старого 
английского двора в то время 
находилась Библиотека ино-
странной литературы. 
— Какой-то особый знак есть 
в том, что в доме, где впервые 
в истории Москвы зазвучала 
английская речь, теперь гово-
рили на множестве иностран-
ных языков, — говорит Алек-
сандр Сотин. 
Директор библиотеки Марга-
рита Рудомино поддержала 
археологов. По вечерам, когда 
сотрудники и читатели уходи-
ли, они делали зондажи. Под 
лестницей нашли остаток сво-
да, отбили штукатурку — по-
казалась каменная кладка. 
И Английский двор уберегли 
от сноса.
Изображений интерьеров 
не сохранилось, поэтому при 
реставрации пришлось оттал-
киваться от отдельных нахо-
док. Например, во время рас-
чистки нижней части стен Ка-
зенной палаты были найдены 
обломки красных изразцов, 
а в толще свода — остатки ды-
мохода. Значит, там была 
печь, облицованная красным 
изразцом. Мебель и освети-
тельные приборы реконструи-
ровали по русским и англий-
ским аналогам XVI–XVII веков. 
В 1994 году в присутствии ко-
ролевы Великобритании Ели-
заветы II в палатах торже-
ственно открылся музей. 
И Старый английский двор, 
в свое время обогативший 
и британскую культуру, вновь 
стал частью культуры мо-
сковской.

Совсем скоро откроется Музей «Английское подворье» на Варварке, 4а (филиал Музея Москвы). В нем почти два года шла реконструкция. Примечательно, что в этом году отмечается 
460-летие со дня установления торговых связей между Россией и Великобританией. В XVI–XVII веках подворье было резиденцией британских купцов, одним из первых компактных 

поселений иноземцев. Этот материал — первый из цикла о жизни иностранцев в Москве в разные эпохи, об их вкладе в историю города, архитектуру, культуру и обычаи.

Кандидат филологических наук, 
член Союза журналистов России. 
Любит портить глаза в библиоте-
ках и дышать пылью в архивах.

МАРИЯ 
РАЕВСКАЯ
М
РА

Почему Ивана Грозного называли «английским царем» и откуда взялась 
русская тема у Шекспира

Александр Литовченко. «Иоанн Грозный показывает свои сокровища 
английскому послу Горсею». 1875 г. (1) Эдуард VI, король Англии 
в 1547–1553 гг. Этот король, проживший всего 16 лет, изображен 
в романе Марка Твена «Принц и нищий» (2) Рябов В. А. Палаты 
Старого английского двора с окружающей застройкой. XVII век. 
2002 г. (3) Царь Алексей Михайлович (4) Вид на музей «Английское 
подворье» (5) Джером Боус, посол Англии в 1583 г. (6) Один из экс-
понатов музея — модель английского галеона начала XVII века (7)

* Лев — один из символов 
Великобритании 

Джордж 
Турбервилль
Отчизну бросил 
я, беспечный человек,
И прибыл в русскую страну, 
на неизвестный брег... <…>
Семь месяцев в году здесь 
холод так велик,
Что только в мае свой 
надел идет пахать мужик.
Обильно мясо здесь 
и дешево в цене,
Но стряпать не умеют, нет, 
в российской стороне. <…> 
Нет оловянных блюд, но 
очень хороши
Здесь деревянные блюда, 
и чаши, и ковши.
Такие ж ложки здесь; 
всегда у мужика
Резная ложка для еды 
висит у кушака. <…> 
Ни камня нет в стране, 
ни каменных домов.
Из досок крыши на домах, 
а стены из стволов <…>
А я хочу, чтоб всяк в стихах 
моих узрел,
Что твердо верю я в успех 
торговых наших дел.

Джордж Турбервилль (около 
1540–1610) — английский поэт, 
дворянин. Был в России в 1568–
1569 годах в составе посольства 
Томаса Рандольфа. Перевод 
В.С. Давиденковой-Голубевой.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Станция 
Каховской линии Московского ме-
трополитена. 8. Поросенок в возрасте 
от 4 до 8–10 месяцев. 9. В царской 
России: собрание всех действующих 
законов. 10. В эпоху феодализма — 
наследственное феодальное владе-
ние. 13. Короб из лыка или бересты. 
18. Лимонная мята. 19. Авторитет, 
власть. 20. Узбекский низенький 
обеденный стол. 23. Временное со-
вместное поселение птиц. 24. Па-
лочка с разветвлениями на конце 
или со спиралью для взбалтывания 
или взбивания. 25. Река в России, 
левый приток Суры. 29. Единица 
мощности. 30. Ошибка в речи, не-
чаянно сказанное слово. 31. Рабо-
чий, занимающийся кустарной до-
бычей золота. 32. Увеличение, рост, 
расширение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разрыв артил-
лерийского снаряда, мины под зем-
лей без образования воронки. 2. Сорт 

мелких твердых конфет округлой 
формы. 3. Сильный напор. 4. Русский 
православный праздник, начало 
сбора урожая. 5. Задняя часть лета-
тельного аппарата. 6. Старинный 
головной убор русских крестьянок — 
платок, обвязанный вокруг уже по-
крытой головы. 11. Вид зимнего 
двоеборья. 12. Человек на коне. 
14. Фильмы: «Рок», «Обводной ка-
нал», «Последний герой» (россий-
ский кинорежиссер). 15. Дополни-
тельный тон, придающий основному 
звуку особый оттенок или тембр. 
16. Лесной голубь. 17. Младшее во-
инское звание. 21. Любитель ухажи-
вать за женщинами. 22. Народный 
рассказ исторического или легендар-
ного содержания. 25. Тонкие полоски 
фальшивого золота из сплава меди 
и цинка, сусальное золото. 26. Кален-
дарный месяц. 27. Русский квасной 
чан, имевший квадратную форму. 
28. Шотландская овчарка.

Ответы на сканворд и кроссворд от 27.07.15
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Джем. Ребаб. Сени. 
Лион. Зигмунд. Иран. Дзэн. Шнитке. 
Моа. Телави. Зло. Ас. Тики. Струп. Инки. 
Танаис. Лупа. Эфес. Кваква. НЛО. Ива. 
Гнев. Дом. Зевс. Арс. Пикар. Сев. Таис. 
Яик. Вишну. Ил. Анонс. Деньги. Бука. 
Исав. Няня. Ош. Алле. Тахта. Пунш. Ге. 
Или. Ион. Аил. Увар. Билль. Скорпион. 
Акр. Лье. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Чилим. Ценз. Бизнес. 
Догма. Манн. Ерик. Банионис. Сода. 
Уши. Диктат. Резина. Этап. Кинжал. Сакэ. 
Реле. Киев. Залог. Устав. Фриз. Внук. 
Кодряну. Армяк. Евстигнеев. Копи. Верш-
ки. Навин. Ер. Ссуда. Исайя. Алия. Иск. 

Вино. Обжа. Ева. Аханье. Сонар. Наира. 
Шпик. Лгун. Тибр. Хилл. Толь. Шип. Ли. 

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Рагу. 
6. Лань. 8. Сабля. 10. Бант. 11. Йога. 
12. Копер. 14. Спица. 17. Парта. 
19. Полынья. 20. Квадр. 22. Акант. 
24. Щекот. 26. Репс. 28. Жена. 
29. Пьеро. 30. Ишак. 31. Марш.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гафт. 2. Су-
сук. 3. Фляер. 4. Зной. 7. Пайп. 9. Агат. 
13. Пасынок. 15. Ижора. 16. Ампир. 
17. Пряжа. 18. Рюмка. 21. Веер. 
23. Нюня. 24. Щепка. 25. Тромп. 
27. Саше. 28. Жюри.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Театр
ДЯДЯ ВАНЯ

«Маяковская»
Ул. Б. Садовая, 16
Академический театр 
им. Моссовета
Режиссер Андрей Кончаловский
В ролях: Юлия Высоцкая, Павел 
Деревянко, Александр Домогаров
28 июля

19:00  250  3000

По замыслу режиссера, спектакль 
выдержан в классической эстети-
ке, но его интерпретация отнюдь 
не классическая. В постановке 
главное действующее лицо не ску-
ка, как бывает во многих инсце-
нировках Чехова: Кончаловского 
больше волнуют чувства и судьбы. 
Наверное, поэтому многие критики 
сошлись во мнении, что, хотя 
спектакль и не открытие, но, оче-
видно, откровение. Четкая трак-
товка пьесы режиссером, сильный 
актерский ансамбль, оформление 
спектакля художником Рустамом 
Хамдамовым — все это выделяет 
постановку на московской сцене.

Концерт
ГРУППА НЕСЧАСТНЫЙ 
СЛУЧАЙ

«Улица 1905 года»
Ул. Пресненский Вал, 6, стр. 1
Клуб «16 Тонн»
28 июля

20:00  1800  40000

Вот уже более трех десятков лет 
этот дуэт, разросшийся впо-
следствии до секстета, выпускает 
свои фирменные песни-юморески 
в рок-н-ролльном стиле. Чего толь-
ко стоит одно «Овощное танго», 
которое в минувшем году отметило 
четвертьвековой юбилей: в честь 
этого события в «16 Тоннах» даже 
был организован специальный 
праздничный концерт. 

Выставка
ЦИФРОВОЙ ПОЭТ

«Ботанический сад»
Ул. Ростокинская, 1
Электромузей
28 июля
11:00
20:00 100

В рамках Года литературы Электро-
музей решил провести необычный 
эксперимент, соединив медиатех-
нологии и поэзию. Так совре-
менная наука позволит взглянуть 
на классические стихотворные 
произведения с новой точки зре-
ния. Особый интерес представляет 
«Кибер-Пушкин» — робот-поэт, 
читающий стихи, — и «поэтиче-
ское кресло», которое позволит 
воспринимать стихи Ахматовой, 
Блока и Есенина в буквальном 
смысле через вибрации тела.

Экскурсия
КТО В САНДУНАХ 
НЕ БЫВАЛ  ТОТ МОСКВЫ 
НЕ ЗНАВАЛ

«Кузнецкий Мост»
Ул. Неглинная,14, стр. 3–7
Сандуновские бани
28 июля

19:30  700  
Экскурсовод расскажет множество 
интересных фактов об этом леген-
дарном месте. Вы узнаете о том, 
кто из знаменитостей с удоволь-
ствием парился здесь: Маяковский, 
Морозов, Чехов, Гиляровский — 
это далеко не полный перечень 
фамилий. В ходе экскурсии вам 
также предстоит узнать, какие 
фильмы были сняты здесь, а также 
почему бани построены именно 
на этом месте. Вы увидите роскош-
ный бассейн, в котором снимались 
эпизоды бала Сатаны для сериала 
«Мастер и Маргарита», а также 
оцените интерьеры высшего муж-
ского разряда Сандунов.

Мы высоко держали 
авторитет страны 

Тридцать лет назад, 
27 июля 1985 года, в Мо-
скве начался XII Всемир-
ный фестиваль молоде-

жи и студентов. Я был участ-
ником делегации от Армян-
ской ССР. 
Мы жили в гостинице «Рос-
сия», ходили на все мероприя-
тия. Помню, был сеанс связи 
с космосом. Я спросил космо-
навтов, взяли ли они с собой 
в полет армянский коньяк. 
Они ответили: «Откуда же его 
было взять?»
Однажды в холле 
гостиницы один 
мальчик из нашей 
делегации почти до 
утра играл на пиа-
нино, и мы все игра-
ли вместе с ним. 
Даже удивительно, 
что нам не сделали 
замечание, почему 
мы не ложимся спать. Потому 
что больше всего этот фести-
валь запомнился дисципли-
ной, которая требовалась от 
нас, делегатов. 
Мне это было не внове: 
я с 1972 года выезжал на со-
ревнования за рубеж, нас спе-
циально готовили. Помните: 
«морально устойчивый, поли-
тически грамотный…» 
И здесь, в Москве, ощущение 
было такое же. Были угрозы 
и вербовки, и диверсии, и про-
вокационные вопросы. Я был 
готов, что могут возникнуть 
экстремальные ситуации. 
За каждым нашим шагом сле-
дили, и это чувствовалось. 
Каждый был словно в рамке: 
есть правила, и за них засту-

пать нельзя. Однажды мне 
сделали замечание за то, что 
я, стоя в толпе зрителей на 
ВДНХ, кушал мороженое. 
Я должен был стоять смирно! 
Все имело значение: как ты 
ходишь, как говоришь, как 
держишь вилку за обедом… 
А то ведь некоторые зарубеж-
ные гости думали, что едут 
в страну, где люди дикие, ку-
шают только руками...  
Однажды переводчица пере-
дала нам, что американцы хо-
тят встретиться с представи-
телями «отсталых респу-
блик». Это значит — с узбека-
ми, таджиками, армянами. 
Она не должна была так гово-
рить, но, видимо, нечаянно 
перевела слишком точно. 
Мне стало очень обидно. Я хо-

рошо знал и любил 
свою республику. 
Она была очень раз-
витой, процентов 
на 85 — индустри-
альной. Там была 
и легкая промыш-
ленность, и тяже-
лое машинострое-
ние. Я выступил пе-

ред американцами и заявил: 
«Да пока другие нации еще по 
деревьям лазали, у армян уже 
была письменность». Они на-
чали хлопать. Мне потом сде-
лали замечание, мол, я дол-
жен был выступить как комсо-
молец, с другой речью. Но я не 
жалею о том, что сделал.  
Я чувствовал, что я — гражда-
нин Советского Союза. Это не 
просто слова. Если тебе дово-
дилось хоть раз нести флаг 
своего государства, все 
остальное уже не имеет значе-
ния. Мы держали авторитет 
своей страны на высочайшем 
уровне...
Я всегда был готов защищать 
свою страну. И готов сейчас 
защищать тоже. 

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят канцлер Германии Ангела Меркель и ее муж Иоахим Зауэр (он по профессии химик). 
В минувшую субботу они прибыли на открытие 104-го Байрейтского фестиваля, где ежегодно исполняются музыкальные 

драмы Рихарда Вагнера. Здесь, кстати, с канцлером случился конфуз: в антракте, когда Ангела собиралась выпить кофе, под ней 
сломался стул... Шутники зубоскалят: дипломная работа Меркель носила название «Влияние пространственной корреляции на скорость 
бимолекулярных элементарных реакций в плотной среде». Скорость падения канцлера со стула тоже была впечатляющей.

ШАВАРШ
КАРАПЕТЯН
ЧЕМПИОН 
ПО ПОДВОДНОМУ 
ПЛАВАНИЮ, СПАСШИЙ 
НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ 
ЧЕЛОВЕК

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

В 14:00 (мск) — Эксперты сетевого вещания 
«ВМ» обсудят проблему пьянства за рулем. 
Среди участников круглого стола — Алек-
сандр Шумский, глава экспертного центра 
Пробок.нет. Прямой эфир — на сайте vm.ru. 
Телефон 8 (499) 557-04-29

17:35 — В радиопрограмме «Городские исто-
рии» — рубрика «Москва международная». 
Гость «ВМ» из Афганистана Асадулла Нури — 
о жизни в столице. Телефон 8 (499) 557-04-29

ПРАЗДНИЧНОЕ 
НАСТРОЕНИЕ 

НА ФЕСТИВАЛЯХ  
ТОЛЬКО 

У ПОСЕТИТЕЛЕЙ. 
ДЛЯ ДЕЛЕГАТОВ 
ЖЕ ЭТО БЫЛО 
ИСПЫТАНИЕ

Время видеть прекрасное
Лето в городе можно сде-
лать насыщенным! При-

чем не только прогулками по 
паркам и купанием, но и куль-
турными событиями. Столич-
ный Департамент культуры, 
«Мультимедиа Арт Музей» 
и «Московский дом фотогра-
фии» в здании на Остоженке, 
16, открыли три интересней-
шие выставки.
Выставка работ художника 
Ивана Лунгина «Ничего лич-
ного» — попытка создать пор-
трет человека, очертить его 
жизненную траекторию через 
исследование его внешних 

оболочек. Нарочито аноним-
ные, развернутые спиной пор-
треты — это новое слово в ху-
дожественном искусстве.
Выставка «Антарктида. Исто-
рия. Антарктопия» включает 
уникальные снимки освое-
ния Антарктиды.
В экспозицию «ТАСМА. Ка-
занская фотогруппа» вошли 
более 100 фотографий, рас-
сказывающих историю ста-
новления группы художни-
ков «ТАСМА», возникшей 
около 40 лет назад.
НИКИТА МИРОНОВ 
relation@vm.ru

TO
BI

AS
 H

AS
E/

D
PA

/Т
АС
С


